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Era refugiado 
y me acogisteis
La Iglesia se vuelca en la acogida de los refugiados 
ucranianos, a la vez que Cáritas recuerda la 
importancia de inscribirlos en el circuito oficial de asilo P 23-27

A
gustí C

odinach

Peio Sánchez y Viqui Molins con la familia acogida en la parroquia de Santa Ana de Barcelona.

FEDERICO MAYOR 
ZARAGOZA: 
«Lo primero que hay 
que hacer es parar 
la guerra, que es una 
locura, para iniciar el 
proceso de paz, donde 
deberemos aceptar 
algunas cosas»
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Los ucranianos empiezan a llegar 
a Cataluña y la Iglesia se prepara pa-
ra acogerlos con todas sus necesida-
des. Varias iniciativas eclesiales están 
dando respuesta a la crisis de refu-
giados a causa de la guerra. Son las 
consecuencias de la guerra que no se 
valoran en los despachos cuando se 
plantean las tácticas de ataque. Son 
los denominados efectos colaterales, 
que jamás entran en la ecuación y que 
se consideran irrelevantes respecto al 
objetivo militar. Con todo, es donde 
se ve más claramente el drama de la 
guerra y los efectos que esta tiene so-
bre personas y familias, sobre rostros 
y vidas concretas.

El refugiado ha sido trasladado 
de un país a otro en un tiempo rela-
tivamente breve. Se lleva solo lo que 
considera imprescindible, porque la 
situación no le ha permitido preparar-
se con tiempo. La vida le cambia en 
un santiamén. La familia se divide; los 
hombres van al frente y las mujeres y 
los niños huyen del país. La pregun-
ta sobre si volverán a verse flota en 
el ambiente, pero nadie se atreve a 
formularla. Todo se vuelve incierto y 
provisorio, frágil.

Los refugiados llegan a nuestro 
país buscando seguridad y con todas 
sus necesidades a flor de piel; desde 
las más básicas de higiene y alimen-
tación, pasando por las de un hogar 
y trabajo, hasta llegar a las espiritua-

les. Por eso, la Iglesia intenta ofrecer 
una acogida integral, que pueda res-
ponder a toda la persona, a todas sus 
dimensiones. No sabemos si podrán 
regresar a su país. Las imágenes de 
destrucción que vemos en la televi-
sión nos hacen pensar más bien en 
un tiempo largo.

Debemos tener en cuenta que 
Ucrania es un pueblo religioso. Y 
debemos acoger también esta reali-
dad, proporcionando espacios para 
que puedan celebrar su fe. Esta será 
una oportunidad de enriquecimiento 
mutuo, donde podremos ver cómo 
el cristianismo es vivido más allá de 
nuestro marco occidental.

Montserrat y Poblet se han abierto 
a la acogida, tal y como indican los ci-
preses que encontramos en la entrada 
de estos monasterios. El peregrino, al 
pasar por un monasterio con cipreses, 
tenía la certeza de que sería acogido. 
El número de cipreses podía significar, 
incluso, si la acogida se concretaba 
solo en agua y pan, o bien si podía 
pasar la noche tras sus muros y cobijo. 
Quizá cuando se acuesten en nuestros 
monasterios, las madres y los hijos de 
Ucrania podrán escuchar la Salve be-
nedictina, recordando así que la Vir-
gen que veneramos aquí es la misma 
que ellos veneraban hasta hace poco 
en Ucrania. Y podrán descubrir que, 
donde está la Madre, hay un hogar. 
También para ellos.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Acogida integral
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

parece algo cruel e inhumano, en 
un contexto de guerra en el que 
se va a «recoger» a la criatura y 
se deja a la madre biológica allí 
sin ningún miramento ni respeto 
me parece tan bestia y criminal 
que no me cabe en la cabeza 

MALALA 
@MALALA
Abogada
Tenía una esperanza para hoy: 
que las jóvenes afganas que 
caminaban hacia la escuela no 
fueran mandadas a casa. Pero 
los talibanes no han cumplido su 
promesa. Seguirán encontrando 
excusas para impedir que las 
chicas aprendan, porque tienen 
miedo de las mujeres educadas y 
empoderadas

JORDI PACHECO 
@JPACHECOGA
Periodista
Omella se compromete a llevar 
al Papa las exigencias de las 
víctimas, tras una histórica
reunión en la sede de la 
Conferencia Episcopal Española

CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA 
@OMELLACARDENAL
Arzobispo de Barcelona y presi-
dente de la Conferencia Episcopal 
Española
Nos unimos al papa Francisco en 
la oración por la consagración de 
la humanidad y particularmente 
de Rusia y Ucrania, al Corazón 
Inmaculado de María. Juntos re-
zaremos la oración propuesta por 
el Santo Padre

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
Buen programa del Sense Ficció
dedicado a Pilarín Bayés. Una 
mujer generosa, una dibujante 
reconocida, una cristiana ejem-
plar, una trabajadora incansable, 
una catalana sin complejos y con 
visión positiva de la vida. Gracias, 
Pilarín, por formar parte de la 
banda visual de mi vida

ELI BORREDA DÍAZ
 @ELIBORREDA
Periodista
Si la gestación subrogada ya me 

EDUARD BRUFAU

4 de abril de 1541: san Ignacio 
es elegido primer general 
de los Jesuitas.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Sinodalidad de verdad

La Conferencia Episcopal Es-
pañola organizó el 26 de marzo la 
conferencia online ¿Cómo hacer 
realidad la Sinodalidad?, a cargo de 
José San José Prisco, decano de la 
Facultad de Derecho Canónico de la 
Universidad Pontificia de Salaman-
ca. En una entrevista en el programa 
Sense distància de Ràdio Estel, la de-
legada de Formación y Acompaña-
miento del Laicado del arzobispado 
de Barcelona, Anna Maria Almuni, 
aseguró el 22 de marzo que la con-
ferencia «ha querido transmitir la 
fuerza del momento actual, porque 
las preguntas no son una encuesta, 
sino un proceso de conversión pas-
toral, discernimiento y experiencia 
de Iglesia en tiempos de cambios».

Almuni destacó que la fase dio-
cesana del Sínodo del 2023, convo-
cado por el Papa, aporta «un cambio 
en la forma de entender el proceso de 
caminar juntos, que necesita tiempo 
para escuchar, dialogar e interiorizar 
la Palabra de Dios, porque no se trata 
de contestar a unas preguntas, sino 
de entrar activamente» en este Sí-
nodo. La sesión se puede recuperar 
desde este enlace: laicos.conferen-
ciaepiscopal.es/sinodalidad/
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La Iglesia se afana por conseguir la paz en Ucrania con ayuda material y 
también con la oración. Este compromiso se puso de manifiesto el pasado 
25 de marzo, fiesta de la Anunciación, cuando el papa Francisco consagró 
la humanidad, pero especialmente Rusia y Ucrania, al Inmaculado Corazón 
de María. El acto de consagración tuvo lugar durante una celebración de 
la Penitencia en la basílica de San Pedro, y siguiendo la llamada del Papa 
en la misma hora en todo el mundo se organizaron oraciones por la paz.
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vicios en nuestras tierras.
Y también están los héroes. Lo 

recordaba estos días leyendo Már-
tires de la conciencia, de José Ma-
ría Pelegrín, donde se describen 
las biografías de personas que se 
resistieron a participar en el ejérci-
to alemán y a prestar juramento de 
fidelidad a Hitler, a pesar de que sus 
convicciones les costaron la vida.

Para todos ellos, el Parlamento 
Europeo declaró el 6 de marzo Día 
Europeo de los Justos. Los que es-
cogieron ayudar a otros seres huma-
nos y defender la dignidad humana. 
Son muchos y viven entre nosotros.

Casi 100 mil seres 
humanos en estado de 
gestación son destruidos
cada año en España

Nuestros tiempos no favorecen 
la esperanza. La guerra de Siria, los 
atentados terroristas, el triunfo de 
los fundamentalistas en Afganistán, 
la pandemia provocada por un co-
ronavirus de origen desconocido 
(¿militar?), la incomprensible guerra 
de Ucrania, a la vez que los cerca de 
30 conflictos armados que perviven 
en el mundo y la corrupción, las in-
justicias y las desigualdades, provo-
can que muchas personas tengan 
una visión muy negativa acerca de 
la naturaleza humana. Se llega a 
percibir la situación actual como el 
fin de una era que comenzará otra 
muy peor.

Los psiquiatras advierten que 
las enfermedades mentales crecen, 
que una de las primeras causas de 
muerte entre los jóvenes es el sui-
cidio y que esta cifra crece. No es 

ajeno a esta situación el consumo 
de sustancias estupefacientes para 
evadirse y el uso de tecnologías que 
nos aíslan de la realidad. 

Sin embargo, a pesar de todo, 
hay esperanza: millones de perso-
nas silenciosas, que no aparecen en 
los medios de comunicación, y que 
cada día honran a la humanidad, tra-
bajan con ahínco y honradamente, 
cuidan de los hijos, los nietos, los 
padres, con amor y abnegación, 
que echan una mano a vecinos, ami-
gos y a cualquiera que lo necesite. 
¿Les conocéis, verdad? Hay miles 
de voluntarios —lo estamos consta-
tando estos días— que alojan en sus 
casa a refugiados, que los recogen 
en la frontera, cocinan para ellos, les 
asisten piscológicamente, compran 
juguetes para sus niños... Y tantos 
otros que realizan todo tipo de ser-

Hay miles de voluntarios 
que alojan en sus casas 
a refugiados

Acoger y cuidar la vida, 
don de Dios

El día 25 de marzo celebramos la 
Solemnidad de la Anunciación del 
Señor a María. Este mismo día toda 
la Iglesia celebra también la Jornada 
por la Vida. ¿Qué tiene que ver una 
cosa con la otra? En una situación 
completamente inusual, María aco-
gió la vida que le era anunciada co-
mo don de Dios y que ha resultado 
ser Jesús, que es nuestra salvación. 
Ahora sabemos que, unidos a Cris-
to, el «sí» a la vida, aunque tenga 
que pasar por la muerte, lleva a la 
Vida. No podemos dejar  de rezar 
para que esta salvación llegue tam-
bién a nuestra sociedad en forma de 
paz y de capacidad para acoger y 
defender la vida, el primero de to-
dos los dones. 

Son tres las dolorosas situacio-
nes que hoy nos mueven a hacer 
esta oración. En primer lugar, el 
sinsentido de las guerras y las res-
puestas violentas a los conflictos en 
el mundo, en particular en Ucrania. 
Rezamos para que acabe la destruc-
ción de familias, de vidas humanas 
y vuelva la paz y la justicia. En se-
gundo lugar, la dimensión que ha 
adquirido el aborto y que afecta a 
nuestra conciencia colectiva. Cerca 
de 100 mil seres humanos en estado 
de gestación son destruidos cada 
año en España sin que formen parte 
de la estadística de 400 mil defun-

ciones anuales. 
Es mejor admitir nuestro fracaso 

y sentirnos mirados con misericor-
dia que endurecer nuestro corazón 
y anestesiar nuestra conciencia. Los 
efectos quizás no sean visibles de 
inmediato, pero nadie sale ileso de 
ellos. Recemos por las mujeres que 
buscaban amor y han quedado em-
barazadas, solas y sin fuerzas, para 
que sepamos responder a su nece-
sidad de compañía y acogida y pa-
ra que puedan tomar una decisión 
libre y buena. Y también tengamos 
presentes a las personas mayores 
que sufren un dolor grave o una en-
fermedad imposibilitante. Recemos 
para que hasta el final de sus vidas 
reciban la atención médica nece-
saria, la compañía y amor de sus 
familiares y el consuelo de esperar 
el reencuentro con sus personas 
queridas después de esta vida.

LA SAL DE LA TIERRA

El día de los justos
PUNTO DE VISTA ÁNGEL MIRET

Abogado

DOLORS PARELLADA Y XAVIER PADILLA
Directores del Secretariado diocesano 
de Pastoral Familiar del arzobispado 
de Barcelona
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

ellas he seguido. Por su mano me habéis 
conducido y me habéis dado gracias so-
bre gracias. Yo le pedía lecciones de reli-
gión y él me hizo arrodillar y confesarme 
y me envió a comulgar inmediatamente.

¡Cuántas vivencias en este momen-
to de conversión y de transformación 
existencial! Estas líneas nos muestran 
elementos relevantes para comprender 
la vivencia de Carlos de Foucauld y para 
avanzar en el camino de la conversión 
pastoral y espiritual.

Carlos nos dibuja un escenario muy 
significativo: encuentra el templo abier-
to y el sacerdote en el confesionario, no 
teme acercarse a él para pedirle ayu-
da, el sacerdote le invita audazmente 
a abrir sinceramente el corazón a Dios 
para recibir su perdón. La confesión 
individual es paso necesario en el ca-
mino de conversión y una puerta para 
iniciar un camino de acompañamiento 
espiritual y discernimiento. 

Carlos de Foucauld acaba la carta 
en que explica su conversión con estas 
palabras: 

Dios terminó la obra de mi conver-
sión [...] El sacerdote, desconocido para 
mí, a quien Dios me había encaminado, 
[…], vino a ser mi confesor, y ha sido mi 
mejor amigo […] desde entonces. Ape-
nas creí que había Dios, comprendí que 
no podía menos que vivir solo para Él. 
Mi vocación religiosa data de la misma 
hora que mi fe. ¡Dios es tan grande!

Queridos hermanos y hermanas, 
que este tiempo de Cuaresma sea un 
momento propicio para avanzar en el 
camino de conversión y para recuperar 
el gozo y la asiduidad en la recepción 
del sacramento de la confesión. 

Hace unas semanas dediqué una de 
mis cartas dominicales al beato Carlos 
de Foucauld. Hay un aspecto de su vida 
que siempre me ha cautivado de mane-
ra particular: su conversión. 

Es muy interesante conocer su lento 
camino de vuelta a la fe católica inicia-
do a partir de sus experiencias en la 
soledad del desierto. Es impresionante 
darse cuenta de las maneras tan sen-
cillas que tiene Dios para acercarnos 
a Él. Percibimos esa cercanía si nos 
detenemos, contemplamos la realidad 
y escuchamos nuestro interior. Es pre-
cisamente la Cuaresma el tiempo que 
nos propone la Iglesia para avanzar en 
nuestro camino de conversión.

Después de muchas y variadas expe-
riencias y, en particular, del testimonio 
silencioso y cercano de almas hermo-
sas profundamente unidas a Dios, Car-
los de Foucauld toma un día la decisión 
de recibir lecciones de religión con un 
sacerdote para discernir sobre si volver 
o no a su vida como católico. Él espera-
ba que fuera un largo camino intelec-
tual, pero en realidad no fue así. Para 
recibir dicha formación visita una parro-
quia cercana a su casa, allí encuentra 
al P. Henri Huvelin en el confesionario, 
donde él pasaba largas horas. 

Lo que sucedió lo recoge Carlos de 
Foucauld en una de sus cartas: 

Al hacerme entrar en su confesiona-
rio, uno de los últimos días de octubre 
[…], vos me disteis, Dios mío, todos los 
bienes. ¡Si hay alegría en el cielo por un 
pecador que se convierte, la hubo cuan-
do yo me acerqué al confesionario! ¡Día 
bendito, día de bendición! Vos me pu-
sisteis bajo las alas de este santo, y bajo 

Todo empezó 
con una confesión

3 ABRIL 2022
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La Iglesia 
se vuelca 
en la acogida 

Cáritas recuerda la importancia de inscribir 
a las personas refugiadas en el circuito oficial de asilo

CARME MUNTÉ MARGALEF
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«Todo ha ido muy rápido, hace cin-
co semanas que estalló la guerra y ya 
tenemos acogidas a 422 personas re-
fugiadas», nos comenta Idoia Oiarbide, 
coordinadora del dispositivo de acogi-
da a los refugiados de la Fundación del 
Convento de Santa Clara de Manresa.

Han llegado a Cataluña proceden-
tes de distintos puntos de la frontera 
de Ucrania con Polonia, en avión y en 
autocar, en los corredores humani-
tarios abiertos por sor Lucía Caram, 
dominica de Manresa, que no se lo ha 
pensado dos veces a la hora de viajar 
hasta la frontera. «Solo desde la frater-
nidad podremos coser esta herida que 
está desangrando a la humanidad», 
nos dice sor Lucía.

«Llegan en estado de shock», ex-
plica Idoia Oiarbide, «en solo tres 
días han huido de su ciudad, se han 
acercado a la frontera y han llegado 
a Barcelona después de treinta horas 
de viaje en autocar. Hay quienes an-
tes de llegar a la frontera han pasado 
semanas viajando por el país. También 
hay mucho miedo, porque desgracia-
damente son numerosos los casos de 
trata de personas y niños. Nos cuesta 

avalar nuestra buena fe y las ganas 
de ayudarles y, en este sentido, sor 
Lucía Caram, con su hábito, es de gran 
ayuda, porque en general la sociedad 
ucraniana es muy creyente».

Muchos ucranianos ya tienen fa-
miliares y amigos en Cataluña que 
les han hospedado en su casa. Para 
el resto, se ha puesto en marcha un 
dispositivo, formado al cierre de esta 
edición por 26 familias que acogen 
hasta 73 personas, tanto de Manresa 
como de Barcelona. «A las familias 
no hemos podido especificarles un 
plazo de tiempo para la acogida, tal 
vez estamos hablando de uno o dos 
años», aclara. «El compromiso es el de 
acoger a las familias ucranianas tanto 
tiempo como sea necesario.»

Tal y como nos avanza Idoia, «es 
bastante posible que dentro de unas 
semanas enviemos nuevos autocares 
desde la frontera con Ucrania».

Curando heridas en el hospital 
de campaña

 «Somos un hospital de campaña y, 
en estos momentos, las personas he-

Sor Lucía con una familia de ucranianos, al llegar a Barcelona en la madrugada del 20 de marzo.
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ridas son los refugiados que huyen 
de la guerra», expone Peio Sánchez, 
párroco de Santa Ana y presidente 
de Mensajeros por la Paz en Cata-
luña, entidad que colabora con la 
Fundación del Convento de Santa 
Clara en la gestión de la acogida. 
«Hemos aprovechado la red de co-
munión y coordinación que hace 
años que funciona entre Mensaje-
ros por la Paz, el Hospital de Cam-
paña de Santa Ana y la Fundación 
del Convento de Santa Clara para 
agilizar los procesos.»

En Santa Ana, en uno de los pisos 
de la parroquia, encontramos a una 
familia procedente de la ciudad ucra-
niana de Ivano-Frankivsk. Como en la 
mayoría de casos, es una familia cer-
cenada, formada solo por mujeres y 
criaturas, mientras que los hombres 
se han tenido que quedar en su país. 
Son la abuela, Natalia; la madre, Les-
ya; y los mellizos de 4 años, Emilia y 
Misha. En Ucrania se han quedado el 
abuelo, el padre y la hermana mayor, 
Anastasia, de 18 años. 

Llegaron a Barcelona la madru-
gada del domingo 13 de marzo y 
han encontrado en Santa Ana el 
espacio necesario para restable-
cerse y comenzar a pensar en una 
normalización de vida, eso sí, muy 
pendientes de la pequeña, Emilia, 
que tiene parálisis cerebral a causa 
de una meningitis y que necesita 
respiración artificial. 

«A Emilia la trataban en un hos-
pital de Kyiv, hasta que comenza-
ron las hostilidades y los accesos 
quedaron cerrados», nos explica 
su madre, Lesya, con la ayuda del 
traductor automático, porque como 
la mayoría de personas refugiadas 
solo habla ucraniano y ruso, y sin la 
ayuda de los intérpretes de la co-
munidad grecocatólica presente 
en nuestra tierra sería muy difícil 
entenderse.

Con la urgencia de seguir con 
el tratamiento, la familia pensó en 
Barcelona porque es en el Hospital 
San Juan de Dios donde Emilia fue 
operada hace ahora un año y des-
de donde ya le realizaban un segui-
miento. «Cuando llegaron, la abue-
la lloraba mucho y la niña tenía un 
principio de neumonía», recuerda 
la religiosa teresiana Viqui Molins. 
En San Juan de Dios la atendieron 
y ahora le efectúa el seguimiento el 
propio Servicio Médico del Hospital 
de Campaña de Santa Ana.

Santa Ana actúa como una fami-

lia acogedora, a la vez que acompa-
ña a las demás familias acogedoras 
e integra a otras nuevas. «Ofrecemos 
apoyo tanto a la familia acogedora 
como a la acogida en todo lo que ne-
cesiten», nos explica Peio Sánchez, 
que se muestra contrariado por la 
lentitud y burocratización de las 
administraciones: «Las administra-
ciones públicas deben espabilarse, 
porque el proceso de asilo temporal 
va demasiado lento, en muchos ca-
sos responde mejor la iniciativa civil. 
Por otro lado, también observamos 
cómo los pueblos están llevando a 
cabo una acogida mucho más inten-
sa que la gran ciudad, donde la red 
solidaria es más débil. Niños que lle-
gan el domingo y que al día siguien-
te ya están escolarizados, mientras 
que en la gran ciudad todo es lento 
y excesivamente burocratizado y 
complicado.»

Idoia Oiarbide coincide en indi-
car que el sistema de asilo está co-
lapsado, al mismo tiempo que acusa 
a algunos ayuntamientos de poner 
dificultades en el empadronamien-
to porque en muchos casos las per-
sonas refugiadas no disponen del 
pasaporte internacional o porque 
está en alfabeto cirílico y primero 
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Peio Sánchez y Viqui Molins, 
responsables del Hospital 
de Campaña de Santa Ana, 
con la familia acogida en la 
parroquia.

Hospitalidad monacal

El monasterio de Montserrat acoge a refugiados ucranianos que 
están de paso hacia sus destinos. Reciben alojamiento y manuten-
ción durante su estancia, que suele ser de una o de dos noches.

Como ha destacado el P. Bernat Juliol, prior del monasterio de 
Montserrat y portavoz, «ante la dramática situación que se vive en 
Ucrania a causa de la guerra, todos debemos colaborar para ayudar 
a las personas que tienen que irse de su casa de manera obligada. 
Montserrat, en la medida de sus posibilidades, ha colaborado y 
colaborará en esta importante tarea humanitaria».

Por su parte, el monasterio de Poblet ha abierto las puertas a la 
acogida de la mano de las entidades ONGD Coopera y la Fundación 
Educat. El fin de semana del 19-20 de marzo llegaron a Poblet 22 
personas refugiadas, mayoritariamente mujeres y niños. Durante los 
próximos días se prevé la llegada de otras 15 personas. 
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hay que traducirlo para que tenga 
validez en España.

«El primer paso es proporcionar-
les alojamiento y formalizar su situa-
ción administrativa y legal», expone 
Idoia Oiarbide, «lo que pasa por el 
empadronamiento y por tramitar los 
permisos temporales de residencia 
y trabajo para un año prorrogable. 
Cuando estas necesidades más in-
mediatas estén cubiertas abordare-
mos la integración social, que pasa 
sobre todo por aprender el idioma y 
conocer el entorno. Debemos tener 
en cuenta que serán unos vecinos 
más de nuestros pueblos y ciudades.»

Gestionar el mientras tanto y el 
después

«Hemos ofrecido a la Cruz Roja 
dos grandes espacios diocesanos 
para la acogida de personas refugia-
das: el Centro Abraham de Barce-
lona y Can Cabanelles de Mataró», 
nos informa Eduard Sala, responsa-
ble de Acción Social de Cáritas dio-
cesana de Barcelona. «Las únicas 
entidades que pueden gestionar la 
acogida son las que están acredita-
das por el Ministerio de Interior, co-
mo la propia Cruz Roja», argumenta. 

Por eso, Cáritas recuerda la im-
portancia de incluir a las personas 
refugiadas en el circuito oficial de 
asilo y ha optado por centrar su la-
bor en cinco puntos. En primer lu-
gar, mantener actualizado el apar-
tado de Preguntas Frecuentes, que 
se ha convertido en un referente en 
una situación en la que los circuitos 
de acogida cambian de un día para 
otro. En segundo lugar, coordinar y 
orientar las iniciativas que surjan en 
el ámbito diocesano, como la cola-

boración con la parroquia de San 
José, Santa Mónica y San Josafat, 
y con su párroco, Mn. Iurii Stasiuk, 
que se encuentra en Ucrania ayu-
dando a la población.

En tercer lugar, seguir acom-
pañando a las fundaciones Acción 
Familiar Barcelona y la ONGD Coo-
pera, que ya tienen 250 personas 
acogidas. Les ofrecen orientación, 
asesoramiento y ayuda económica. 
Y en cuarto y quinto lugar, gestionar 
el mientras tanto y el después, es 
decir, seguir atendiendo a las perso-
nas que están a la espera de entrar 
en el sistema de asilo o a otras que 
ya han salido de él y que necesitan 
un acompañamiento.

«Debemos tener en cuenta que la 
acogida no es a corto plazo, sino que 
el problema lo tendremos después, 
cuando salgan del circuito», alerta 
Eduard Sala, que acaba reiterando 
un llamamiento muy concreto a la 
sociedad: «Pediría a las personas 
que no vayan a la frontera y que 
antes de tomar cualquier decisión 
se informen bien, porque las posibi-
lidades de pifiarla son enormes. Hay 
que seguir escrupulosamente lo que 
quede fijado por el circuito oficial 
del Ministerio de Interior, porque, si 
no, pueden acabar desprotegidas 
las personas.» 

El último llamamiento es el de 
priorizar la ayuda económica a las 
entidades. En estas semanas de con-
flicto bélico, la campaña #CARITA-
SAMBUCRAÏNA ha logrado recaudar 
más de 370.000 € de particulares y 
empresas, una cifra muy importante 
que ha permitido realizar acciones 
de gran necesidad como el envío de 
dos ambulancias cargadas de mate-
rial médico a Ucrania.
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El arzobispado de Tarragona ha 
cedido gratuitamente dos edificios 
propiedad de la Iglesia, para acoger 
a más de un centenar de refugiados 
que huyen de la guerra en Ucrania, 
fruto del convenio de colaboración 
firmado por la ONGD Coopera.

Se trata de un determinado nú-
mero de habitaciones que con an-
terioridad habían sido utilizadas por 
el Seminario Menor, actualmente en 
desuso, en el edificio del Semina-

El arzobispado de Tarragona 
cede dos edificios para la acogida
Son más de un centenar de plazas entre el Seminario 
y la Casa de Ejercicios de La Selva del Camp

gida y residencia temporal de los re-
fugiados ucranianos. Responden «al 
perfil de madres con hijos menores, 
ya que los hijos y esposos compren-
didos entre los 18 y 65 años están 
obligados a permanecer en el país, 
por si son reclamados por el ejérci-
to», indica Eduard Llop, representan-
te de Coopera, que ya ha formado 
parte de una expedición a Polonia, en 
la que viajaron tres autobuses para 
recoger y trasladar a 144 refugiados. 
Personas que se han repartido en di-
ferentes lugares de acogida, como el 
monasterio de Poblet y el pueblo de 
Rodonyà (Alt Camp), en otros puntos. 
Llop pone énfasis en la complejidad 
que comporta para la gente que huye 
salir sana y salva de Ucrania.

El portavoz de Coopera valora 
muy positivamente la ayuda que 
reciben de la Iglesia y, en este caso 
concreto, «el gesto del arzobispado 
de Tarragona, en una encomiable 
muestra de solidaridad frente a la 
tragedia y el sufrimiento de tantas 
personas y familias».

Un hecho destacable es cómo la 
parroquia de La Selva del Camp, el 
Ayuntamiento y los voluntarios de 
La Selva se han volcado en el mo-
mento de ponerse manos a la obra 
para la adecuación de la Casa de 
Ejercicios y durante días han reali-
zado labores de limpieza y arreglo 
del jardín, pintar habitaciones y es-
tancias, habilitar la cocina y ordenar 
el ropero. Y es que, como explica 
Eduard Llop, «los refugiados vienen 
extremadamente ligeros de equipa-
je, sin lo mínimo necesario».

Por otra parte, el arzobispado de 
Tarragona ha puesto a disposición 
todos los servicios y recursos de las 
escuelas diocesanas para garantizar 
la escolaridad de los niños y niñas re-
fugiados y su participación en las ac-
tividades extraescolares. Parroquias, 
escuelas diocesanas y otras organiza-
ciones eclesiales están desarrollando 
proyectos y campañas de ayuda ma-
terial y espiritual para estas familias.

JOAN BORONAT rio Pontificio de la ciudad, y de otra 
veintena de habitaciones ubicadas 
en la Casa de Ejercicios Cardenal 
Arce, en la población de La Selva del 
Camp. Son dos espacios «cedidos 
por el período de un año, prorroga-
ble de acuerdo con las necesidades 
que plantee el momento», ha seña-
lado mosén Simó Gras, secretario 
general del arzobispado.

Respecto a la Casa de Ejercicios 
Cardenal Arce, de La Selva del Camp, 
desde hace un tiempo sin actividad, 
es otro espacio idóneo para la aco-
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«Las escuelas cristianas de Catalu-
ña vivimos con tristeza el nuevo epi-
sodio de guerra que está sufriendo 
Ucrania y que está suponiendo miles 
de víctimas y un enorme dolor a miles 
de familias. Por eso, las escuelas que 
formamos parte de la Fundación Es-
cuela Cristiana de Cataluña queremos 
manifestar nuestro absoluto rechazo a 
la violencia que está sufriendo Ucrania 
y otros países de nuestro mundo.» Son 
palabras del Manifiesto de la Escuela 
Cristiana por la paz en Ucrania. 

La violencia, indican, «no puede ser 
la respuesta a la solución de los conflic-
tos. Como dice la encíclica Fratelli tutti: 
“Las razones de la paz son más fuertes 
que cualquier cálculo de intereses par-
ticulares y que toda confianza en el uso 
de las armas”». Este Manifiesto también 
subraya que «nuestra razón de ser es la 
educación en los valores cristianos de 
la paz y la justicia y con estos estamos 
comprometidos todos los que forma-
mos parte de la comunidad educativa».

Meritxell Ruiz, secretaria general 
de la Fundación Escuela Cristiana de 
Cataluña, explica a Catalunya Cristiana
que «las escuelas cristianas nos hemos 
ofrecido desde el primer día a escolari-
zar a los refugiados en nuestras aulas. 
Nuestras escuelas están muy habitua-
das a acoger en sus aulas a niños y 

La Fundación Escuela Cristiana de Cataluña 
se ofrece a escolarizar a los niños 
y adolescentes refugiados ucranianos

La acogida, misión evangélica 

MAC jóvenes en situaciones personales 
muy complejas: ya sean refugiados, 
menores no acompañados, recién 
llegados... Acoger a todo el mundo 
forma parte de la misión evangélica 
de nuestras escuelas: “Llegué como 
un extraño, y me recibisteis en vues-
tra casa.” Lo trabajamos situando en 
el centro a la persona y ofreciendo 
respuestas a sus necesidades de 
manera conjunta, es decir, con la 
implicación de tota la comunidad».

«Son alumnos —pone de relieve 
Meritxell Ruiz— que llegan con una 
experiencia de vida muy dura: han 
sido días escondiéndose en sóta-
nos, rodeados de destrucción, han 
dejado atrás a sus padres, hermanos 
mayores, amigos... Su vida se ha vis-
to alterada de un día por otro. Esta 
es la primera realidad que tenemos 
en cuenta cuando llegan a nuestras 
escuelas: debemos atender tantas 
heridas interiores, como decía el 
cardenal Tagle hace unos días en 
Barcelona. Y con ello irlos acompa-
ñando en esta nueva etapa.»

Para la correcta escolarización 
de estos niños y adolescentes, «tie-
ne que haber una actuación coordi-
nada entre Departamento, munici-
pio y escuela. Como decía, primero 
hay una fase de acompañamiento 
psicológico importante. Al mismo 
tiempo, se lleva a cabo una acogida 
lingüística para que conozcan nues-
tra lengua lo más rápido posible». 

Según Ruiz, «el trabajo en valo-
res es uno de los pilares fundamenta-
les de los proyectos educativos. Por 
tanto, todo el alumnado se implica 
en su acogida: algunas escuelas 
buscan alumnos voluntarios que les 
hagan de padrinos, o se organizan 
grupos para enseñarles la lengua, 
comparten tradiciones o costumbres 
de los distintos países...». Y añade: 
«También las familias tienen un papel 
destacado, las acogedoras y las aco-
gidas. Finalmente, existe una parte 
de búsqueda de recursos para pro-
porcionarles todo aquel material que 
sea necesario (becas comedor...)».

Imagen creada por la FECC 
para el «Manifi esto de la 
Escuela Cristiana por la paz 
en Ucrania». 



14 EN PRIMER PLANO3 ABRIL 2022

El prefecto interino del Dicasterio 
para el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral, el cardenal Michael Czerny, ha 
visitado Hungría y Ucrania para llevar 
un mensaje de paz del papa Francis-
co y mostrar su proximidad. En una 
entrevista en exclusiva en Ràdio Estel 
en el programa Camins, el cardenal ha 
explicado las vivencias de esta misión.

¿Cuál ha sido el objetivo de la mi-
sión?

Lo primero que hay que decir es 
que la visita corresponde al deseo del 
Santo Padre de que dos cardenales (el 
limosnero apostólico Konrad Krajewski 
y yo mismo) lleven su solidaridad, su 
oración, su angustia y su esperanza al 
pueblo de Ucrania y a todos los que 
les ayudan y les acogen. Este ha sido 
el primer sentido de la misión: expresar 
físicamente esta oración y esta presen-
cia del Santo Padre. Esto la gente lo ha 
captado muy bien.

¿Qué ha visto?
He estado lejos de la violencia co-

mo tal, pero lo que he visto son sus 
efectos en la gente que huye. Se puede 
decir que están vivos, pero que han 
perdido la vida. Han perdido todo lo 
que daba sentido a sus vidas, todo ha 
desaparecido. Están huyendo y bus-
cando seguridad. Esta angustia, este 
trauma, es tangible física, moral y es-
piritualmente.

Cardenal Michael Czerny, enviado del papa 
Francisco a Hungría y Ucrania

«He visto a personas que están 
vivas, pero que han perdido la vida»

IGNASI MIRANDA
ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

¿Cómo trabajan los sacerdotes?
Es interesante decir que los sa-

cerdotes ucranianos que viven en 
los pueblos de la frontera, a pesar 
de que tienen familia (porque están 
casados y tienen hijos), no se han 
ido del país. Se quedan para prestar 
su servicio pastoral. Esto me ha lla-
mado mucho la atención, se quedan 
con su mujer y sus hijos pequeños. 
Esto me ha parecido un acto muy 
generoso y muy humano.

¿Qué le ha impresionado más?
Lo que me ha impactado son las 

largas colas de gente que quería salir 
de Ucrania. Esto da mucha pena. Al 
otro lado de la frontera, la acogida es 
tan humana, tan sensible, que esto me 
consuela. La gente no solo distribuye 
comida o agua, sino que expresa una 
bienvenida humana a gente que está 
tan necesitada de ella, que llega con 
una gran angustia. Hay dramas fami-
liares impresionantes. Recuerdo a una 
madre que huía con su hija discapa-
citada, con los problemas que esto 
comporta, con muchos retos.

¿Cómo ha llegado el mensaje de 
Francisco?

En la plaza de San Pedro Francis-
co dijo que la Iglesia está dispuesta 
a hacer todo, todo y todo lo posible, 
para apagar la invasión, para llegar a 
un acuerdo. Esta disposición la he vis-
to reflejada en la Iglesia local. Hay una 
coherencia que empieza con el Santo 
Padre y termina en la parroquia más 
perdida del campo. Todo el mundo 
está haciendo lo mejor para respon-
der al drama humano, pero también 
para conseguir la paz. Es una oración 
puesta en práctica. Esto impresiona 
a todo el mundo y nos da esperanza.

¿En algún momento ha pasado 
miedo?

No, siempre he estado muy bien 
acompañado y con todo lo nece-
sario para moverme con seguridad. 
He sentido mucha pena por el efec-
to de la guerra y he intentado estar 
cerca de la gente que sufre. Quere-
mos que la Buena Noticia de Jesús 
llegue a todas partes.

«La Iglesia está 
dispuesta a hacer 
todo, y todo lo posible 
para apagar 
la invasión, para llegar 
a un acuerdo»
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Vida eclesial

Esta semana hablamos de 
la reforma de la Curia romana, 
entrevistamos al seminarista 
Ricard Solé y conocemos 
el Museo de la Vida
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El cardenal Marcello Semeraro, pre-
fecto de la Congregación para las Cau-
sas de los Santos; Mons. Marco Mellino, 
secretario del Consejo de Cardenales, y 
Gianfranco Ghirlanda, profesor eméri-
to de la Facultad de Derecho Canónico 
de la Pontifi cia Universidad Gregoria-
na, presentaron la constitución apos-
tólica Praedicate evangelium sobre la 
Curia romana y su servicio a la Iglesia 
en el mundo, promulgada por el papa 
Francisco.

«La reforma de la Curia no es algo 
que se haga, sino que es la esencia de 
la Iglesia, semper reformanda», afi rmó 
el cardenal Semeraro, interpretando el 
pensamiento y la enseñanza del papa 
Francisco. El purpurado recordó que, 
con la publicación de esta constitución 
apostólica, llega a su fi n un camino ini-
ciado hace nueve años, junto al anun-
cio de la constitución de un Consejo 
de Cardenales para asesorarlo en el 
gobierno de la Iglesia universal, el 13 
de abril de 2013.

Una de las primeras tareas del Con-
sejo de Cardenales, señaló el prefecto, 
fue la elección de una perspectiva para 
la nueva constitución apostólica, a la 
manera de lo que se hizo para las dos re-
formas curiales anteriores: la constitu-
ción Regimini Ecclesiae universae (1967) 
de Pablo VI y la constitución apostólica 
Pastor bonus (1988) de Juan Pablo II.

La premisa de la reforma empren-
dida por el Papa desde el inicio de su 
pontifi cado, subrayó el prefecto de 
la Congregación para las Causas de 
los Santos, es «la necesidad de una 
reforma interior», que conciba a los 
miembros de la Curia como «discípu-
los misioneros al servicio del pueblo de 
Dios».

«El primer eco que la palabra refor-
ma suscita en el alma de Francisco es 
una reforma de su propia vida», dijo el 
cardenal. «Si se comprende esta con-
cepción de la reforma de la Curia ro-
mana, la inclusión no parecerá fuera de 

Presentada la constitución apostólica 
«Praedicate evangelium»

Una reforma ligada 
al rostro de una Iglesia 
misionera en salida

AICA
Ciudad del Vaticano

Una de las novedades 
de la nueva 
constitución 
apostólica es la 
posibilidad, para 
los laicos, de presidir 
un Dicasterio

lugar, entre los principios y criterios 
para el servicio de la Curia romana, 
de un tema dedicado a la espiritua-
lidad.»

Para Francisco, la reforma es 
mucho más que cualquier cambio 
estructural. «Se trata más bien de 
obrar de tal manera que la Iglesia, 
a pesar del paso del tiempo y de los 
cambios de la historia, conserve su 
transparencia respecto al designio 
de Dios que la hace existir y habita 
en él. Esto también se aplica a la Cu-
ria», sostuvo, y puntualizó: «Lo que 
se llama reforma está íntimamente 
ligado al rostro de una Iglesia misio-
nera en salida.»

El cardenal Semenaro puntuali-
zó que «con esa exhortación apos-
tólica el Papa había dado a la Iglesia 
la esperanza de que todas las comu-
nidades trabajen efi cazmente “para 
avanzar en el camino de una conver-
sión pastoral y misionera, que no 
puede dejar las cosas como están”».

Entre los criterios rectores de 
la nueva constitución, el carde-
nal mencionó la «gradualidad», la 
«sinodalidad» y la «descentrali-
zación», al servicio de las Iglesias 
locales. 

Por su parte, Mons. Mellino 
destacó que «la sinodalidad es un 
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IGLESIA EN SALIDA

El sentido 
de las cosas
Una mujer que solía hacer 
tortas de pan, cada vez que las 
iba a meter al horno les cortaba 
las dos puntas y las tiraba a la 
basura. Un día, su hija pequeña 
le preguntó: «¿Por qué haces 
eso, mamá?» Ella le dijo: «No sé, 
la abuela lo hizo toda la vida.» 
La niña, en su curiosidad, fue 
a preguntarle a su abuela, y 
esta le respondió: «No sé, tu 
bisabuela lo hizo toda la vida.» 
En su afán de querer saber la 
respuesta, y ya que su bisabue-
la estaba aún con vida, fue a 
preguntarle lo mismo, a lo que 
la bisabuela respondió: «Yo 
siempre corté las puntas por-
que mi horno era demasiado 
pequeño.»
Todas las cosas tienen su 
sentido, su razón y su por qué, 
pero de acuerdo con las ne-
cesidades y circunstancias de 
cada momento. Como la hija 
pequeña de la historia, nos toca 
SALIR a preguntar, a consultar, 
tratando de encontrar HOY el 
sentido real de las cosas y no 
desaprovechar nada.
Jesús vio y sintió la necesidad 
de tener que romper con los es-
quemas y costumbres religiosas 
caducas que tuvieron sentido 
en su momento, pero que ya no 
valían ni contribuían para poder 
seguir adelante y traer un NUE-
VO SENTIDO actual. Los que le 
hemos conocido, sabemos que 
tenemos el reto de conocerlo 
cada día más. San Pablo apos-
tó por ello dejando atrás todo 
su pasado, ante la sublimidad 
siempre nueva y sorprendente 
del conocimiento de Cristo (Flp 
3). Y luchó para que no se des-
aprovechara nada de la Obra 
Redentora de su Señor (Hch 15).
Y, ¿cómo? Pues sinodalmente, 
escuchando y dejando obrar al 
Espíritu Santo (Jn 16,3).

JOAN PALERO
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica en Valencia

rasgo propio y distintivo de la Iglesia. 
No se trata de una actitud a tener o 
de algo que hacer, sino que se trata 
precisamente de lo que es la Iglesia. 
Toca su naturaleza y su identidad. Es 
simplemente para lo que la Iglesia está 
llamada».

«La sinodalidad también anima las 
estructuras en las que la naturaleza si-
nodal de la Iglesia se expresa de mane-
ra institucional», explicó Mellino, pre-
cisando cómo la sinodalidad con las 
Iglesias particulares se muestra en la 
«colaboración en las cuestiones más 
importantes» y en la elaboración de 
documentos de carácter general «de 
gran trascendencia o que conciernen 
particularmente a algunas Iglesias 
particulares», así como en las visitas 
ad limina.

«La Curia es por su propia natu-
raleza una estructura de servicio», 
recordó el secretario del Consejo de 
Cardenales.

Mons. Ghirlanda presentó una de 
las novedades de la nueva constitu-
ción apostólica promulgada por el pa-
pa Francisco: la posibilidad, también 
para los laicos, de presidir un Dicaste-
rio: «La igualdad fundamental entre 
todos los bautizados, aunque sea en 
diferenciación y complementariedad, 
es el fundamento de la sinodalidad.»

Presentación 
del documento.
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Con motivo de la fi esta de San José 
—sábado 19— las diócesis de toda Espa-
ña celebraron el Día del Seminario. Es-
te año el lema elegido fue «Sacerdotes 
al servicio de una Iglesia en camino». 
Son palabras inspiradas en el carácter 
sinodal de la Iglesia, que el papa Fran-
cisco quiere reavivar. El lema, además, 
vincula explícitamente sacerdocio y 
servicio, porque esta es la naturaleza 
más genuina de este ministerio.

En las diócesis catalanas en el cur-
so 2021-2022 hay un total de 67 semi-
naristas: 30 en el Seminario Conciliar 
de Barcelona, que reúne a los semi-
naristas de Barcelona y Sant Feliu; 20 
en el Seminario de Terrassa, y 17 en el 
Seminario Interdiocesano, que reúne 
a los de Solsona, Urgell, Tortosa, Giro-
na, Lleida, Tarragona y Vic.

Entrevistamos a Ricard Solé Pa-
piol, seminarista del arzobispado de 
Tarragona e hijo de Solivella, en La 
Conca de Barberà. Tiene 22 años, se 
encuentra en el cuarto curso de teo-
logía y el 19 de marzo, fi esta de San 
José, recibió los ministerios de lector 
y acólito de manos de Mons. Joan Pla-
nellas, arzobispo de Tarragona. Para 
empezar, le preguntamos cómo nació 
su vocación sacerdotal: «Entré en el 
Seminario siendo muy pequeño. Me 
gusta comparar mi vocación con la de 
Samuel, ese niño que rondaba siempre 
por el templo, sirviéndolo, hasta que 
un día oye la llamada de Dios y quie-
re aclararla. Recuerdo que de niño ya 
quería ser sacerdote porque sentía es-
ta vocación, pero, claro está, esto es 
algo que hay que fi ltrar y trabajar. Y 
gracias a Dios, el sacerdote con quien 
hice la comunión me ayudó a hacerlo. 
Me propuso ir al Seminario menor de 
Tarragona, que entonces acababa de 
abrir. Primero participé en unas jor-
nadas previas de vocaciones y de allí, 
con doce años, entré en el Seminario 
menor cursando segundo de ESO. 
Hay que decir que aún no estaba muy 

Ricard Solé Papiol es seminarista de cuarto 
curso del arzobispado de Tarragona

«Valoro especialmente 
la formación humana que 
recibo en el Seminario»
EDUARD BRUFAU

«De niño ya quería 
ser sacerdote, y el 
párroco con quien hice 
la comunión me ayudó 
a discernir»

«Siempre he dado 
gracias a Dios por el 
don que me ha 
concedido de tener 
una familia cristiana»

convencido, pero a la vez estaba 
contento porque en el Seminario 
encontré tres niños más de mi edad 
e iniciamos este camino juntos. Fue 
una época muy bonita porque discer-
ní mucho mi vocación. Al terminar, 
decidí seguir en el Seminario mayor. 
Todavía recuerdo que antes de en-
trar Mn. Norbert Miracle, rector en 
ese momento, me preguntó: “¿Tú 
estás dispuesto a ser sacerdote?” Y 
después de un fuerte discernimiento 
mi respuesta fue que sí, y con 17 años 
llegué a Barcelona para entrar en el 
Seminario interdiocesano. Ahora es-
toy en cuarto de teología, cada vez 
reafi rmando más mi vocación y más 
convencido de que en el día de maña-
na quiero ser sacerdote.»

Una formación integral

Ricard tiene claros cuáles son 
los aspectos de la formación que 
recibe en el Seminario que valora 
más. Al irlo explicando de hecho 
dibuja a la perfección la labor for-
mativa integral de toda la persona 
por la que pasa el seminarista du-
rante todos estos años: «El primer 
aspecto que más valoro es el huma-

Tarragona
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no. Pienso que a la persona, si no 
se constituye como tal, después le 
cuesta mucho salir adelante. Esto 
hay que trabajarlo bien, no ser un 
bicho raro, porque si no luego tie-
nes muchos problemas para tratar 
con la gente. En segundo lugar, re-
marcaría la parte espiritual; nece-
sitamos una base espiritual para 
vivir en este mundo, sostenida por 
una oración fuerte. El tercero se-
ría el intelectual, porque tenemos 
que estar muy formados para lo que 
nos espera en el día de mañana. Y el 
cuarto aspecto, que ahora todavía 
no vivimos plenamente, es el pas-
toral: por eso los fi nes de semana 
nos envían a las parroquias, para 
ver cómo funcionan, para partici-
par en todo lo que hacen, conocer 
al párroco, saber cómo reza, cómo 
vive, cómo acompaña a la gente… 
Todos estos aspectos son impor-
tantes, pero sin duda el primero 
que subrayaría es el humano.»

La parroquia a la que Ricard es-
tá destinado, y donde va cada fi n de 
semana, es San Juan Bautista de 
Reus. Nos explica que «durante es-
tos cinco cursos desde el Seminario 
quieren que conozcamos la realidad 
de la diócesis, y por eso nos envían 

a parroquias grandes, donde hay 
mucha actividad. En San Juan de 
Reus hay un esplai con 200 niños, 27 
monitores, unos ochenta niños de 
catequesis de comunión, una dece-
na de confi rmación, dos grupos de 
jóvenes… De modo que para mí el fi n 
de semana es ajetreado, y creo que 
es un buen aprendizaje. Debo decir 
que me encuentro especialmente 
bien en la pastoral de los jóvenes».

También preguntamos a Ricard 
qué papel ha jugado su familia en su 
vocación. Para él, el entorno del ho-
gar ha sido clave: «Vengo de una fa-
milia practicante, cristiana de toda 
la vida. Un tío de mi padre era sacer-
dote y, aunque no llegué a conocer-
le, desde pequeño lo he tenido muy 
presente. Siempre he dado gracias 
a Dios por el don que me ha conce-
dido de tener una familia cristiana. 
Conozco a muchos compañeros que 
no tienen una familia practicante y 
que, a veces, no aceptan su entrada 
en el Seminario. Se trata de situa-
ciones que no son nada fáciles. Yo 
nunca he tenido problema alguno en 
este aspecto, al contrario, la familia 
lo comprendió muy bien desde el 
principio y siempre me ha ayudado 
en lo que ha sido necesario.»

A
gustí C

odinach
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Cuaresma por la vida

Barcelona

La parroquia de Nuestra Señora de la Medalla 
Milagrosa, sede del Museo de la Vida

PERE PARÉS
Barcelona

En este tiempo de Cuaresma la 
ONG 40 días por la vida pretende 
usar las armas de la oración, la cari-
dad y el ayuno, en la lucha por de-
fender a los bebés no nacidos abor-
tados y ayudar a sus madres. Cada 
día hasta el Domingo de Ramos hay 
voluntarios rezando frente a dos de 
las clínicas abortivas de Barcelona, 
transmitiendo un mensaje de apoyo 
a unas mujeres que suelen encon-
trarse solas frente a la perspectiva 
de ser madres.

Esta iniciativa ha sido apoyada 
desde el primer momento por la pa-
rroquia de Nuestra Señora de la Me-
dalla Milagrosa de Barcelona, sede 
del Museo de la Vida. Este museo, 
de entrada gratuita, pretende ser una 
llamada al sentido común y religioso, 
«a favor de la vida», tal y como remar-
ca mosén Xavier Pagès, su párroco.

Lo primero que uno se encuentra 
entrando en el museo, instalado en 
los locales de la parroquia, es la expli-

cación científica de la formación de 
un niño. Esta explica con objetividad 
lo que se conoce sobre los estados 
de la criatura a lo largo del tiempo 
de gestación.

Prosiguiendo la exposición, se 
hace un recorrido analizando cómo 
se ha concebido el aborto desde el 
año 1700 aC hasta la actualidad, pa-
sando por el juramento hipocrático 
griego, el derecho romano, la edad 
media y las consideraciones de los 
régimenes totalitarios y democráti-
cos del siglo XX.

Hay una parte de la exposición que 
permanece oculta tras unas cortinas, 
y que solo se enseña cuando se tiene 
la seguridad de que los presentes en 
la sala son aptos para ver su conteni-
do. Se trata del panel que repasa los 
diferentes métodos abortivos y que 
muestra meticulosamente en qué 
consisten estos métodos y en qué 
estado dejan a los bebés, lo que cons-
tituye un conjunto estremecedor.

Finalmente, el último panel mues-
tra las consecuencias físicas y psico-
lógicas que tiene el aborto sobre la 

madre, y argumenta cómo tras la rei-
vindicación de este como derecho 
está el interés de grandes empresas.

Esta exposición es muy conocida 
por los voluntarios que están orga-
nizando la actual campaña de 40 
días por la vida. Sus coordinadores 
remarcan para Catalunya Cristiana la 
significación de realizar el proyec-
to en tiempo de Cuaresma. «Tiene 
mucho sentido», explican, «que, si 
nosotros lo que hacemos es rezar y 
ayudar para el fin del aborto, que es 
una batalla muy difícil, con unos de-
monios muy implantados en la socie-
dad, acudamos a estos momentos 
de oración para que la lucha contra 
el mal sea mucho más intensa y con 
más ayuda de arriba».

Y afirman que «si bien es verdad 
que en la sociedad el aborto cada 
vez está más implantado y desde los 
poderes públicos se le apoya cada 
vez más, con medidas para que sea 
más fácil abortar, también compro-
bamos que muchos jóvenes están 
despertando». Y añaden: «La lucha 
es difícil, pero hay esperanza.»

El museo está abierto 
a todos los que quieran 
visitarlo.

A
gustí C

odinach
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mana y que admite en la mesa de 
la Eucaristía. Por otra parte, despre-
cian la fidelidad en el matrimonio 
y dicen que lo importante es: más 
poder, más tener y más placer.

Eso conduce a una vida superfi-
cial y a grandes males como: la so-
ledad, la depresión y la ansiedad. 
Matar a Dios no es liberar al hombre, 
sino condenarlo a muerte en vida. 
Los creyentes no podemos escon-
der cuán amoroso es este Dios que 
nos ha entregado a su Hijo, que ha 
muerto y resucitado. El testimonio 
cristiano es fundamental.

Es muy honesto sentir 
interés o curiosidad por 
conocer otras actitudes

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Dos ideas, dos realidades

En una de las obras de Nietzsche, 
un personaje dice: «¿Dónde se ha 
ido Dios? ¡Yo os lo digo! Nosotros 
lo hemos matado, todos nosotros 
somos sus asesinos.» Según el fi-
lósofo, no necesitábamos la idea 
infantil de Dios. ¿Y qué pasó? Dos 
guerras mundiales con una gran 
tragedia humana.

Dostoyevski, en cambio, hace 
decir a uno de los protagonistas: 
«Si Dios no existe, todo está per-
mitido.» Estas expresiones nos ha-
cen percatar de que, en un mundo 
donde «todo vale», el deseo huma-
no nos justifica todos los estragos y 
nos conduce a la destrucción de la 
persona. Como dice un articulista: 
«La verdadera libertad deja de en-
tenderse ya como la capacidad para 
hacer el bien y se convierte en un 
“hacer lo que me da la gana” y en 
una justificación para obrar el mal 

mientras a mí me beneficie.» Eso no 
es libertad, sino esclavitud.

Matar a Dios lleva a este «todo va-
le». Las raíces cristianas de Europa se 
han dejado de lado. Los europeos no 
tienen en cuenta que la unión entre 
las naciones no es el euro, sino la fe 
en Cristo muerto y resucitado. Todos 
somos hermanos porque somos hi-
jos del mismo Padre, que sitúa la vida 
de la persona humana en el centro y 
que tiene una predilección especial 
por los más débiles. La barbarie es-
tá servida: niños abortados, madres 
desamparadas, enfermos y ancianos 
a quienes se aplica la eutanasia...

El mundo actual dice a los senci-
llos que «todo vale», pero, si hacen 
o dicen algo políticamente inco-
rrecto, se les defenestra. También 
la Iglesia es vista como un enemigo, 
porque esta religión no permite na-
da; olvidan que perdona, que her-

Un mundo donde «todo 
vale» nos conduce 
a la destrucción 
de la persona

Religión y radio

La Semana Santa se inicia este 
año el 10 de abril y acaba el 17. Todas 
santas, pero esta más en especial. 
Sin desconocer las emisoras de 
radio religiosas, quiero referirme a 
espacios de tal índole de canales 
públicos, concretamente a RTVE, 
que posiblemente muchos desco-
nocen.

Comentamos que en las escue-
las públicas, la asignatura de Reli-
gión, según cuentan los alumnos, 
para no caer en adoctrinamiento, ni 
en proselitismo que ofenda a los no 
católicos, se les ofrecen nociones 
de budismo, del islam o del judaís-
mo, y, a veces, según dicen, no da 
tiempo para explicar los fundamen-
tos católicos. Los mayores sienten 
la necesidad de estar formados 
en el terreno religioso aunque sea 

elementalmente. De las actitudes, 
nociones, y costumbres de otras 
comunidades.

Es honesto tal parecer. Sentir in-
terés o curiosidad por conocer otras 
actitudes, incluso en razón de que 
la propia no satisfaga, pero no se 
sabe cómo empezar y la solución 
de la lectura de tratados no se ven 
capaces de cumplirla.

Añádase que los emigrantes de 
otros continentes, muchos de ellos 
son musulmanes o evangélicos y 
uno quiere tener algún conocimien-
to para tenerlo en cuenta en el trato 
respetuoso hacia ellos y considerar 
sus criterios o costumbres.

Una manera fácil, no precisa es-

fuerzo ni gasto ni desplazamientos, 
es escuchar los programas semana-
les que ahora dicto.

RTVE, complejo español estatal, 
ofrece los sábados a las 05.00 h el 
programa Frontera. Su contenido 
es netamente católico: testimonios 
personales o colectivos o interesan-
tes, por ejemplo, ecumenismo, al 
que fui invitado a intervenir en una 
ocasión, noticias de películas que se 
estrenan y gozan de buenos valores 
cristianos o humanos.

A las 05.00 h los domingos, el 
programa Fe y convivencia, espacio 
dedicado a comunidades no cató-
licas, consta de: «Historias de fe» 
de la confesión evangélica. «La voz 
de la Torá», destinada a los judíos. 
«Miradas», orientado a la población 
musulmana.

(Evidentemente, ni misas, ni do-
cumentales, que es propio de otras 
ocasiones.)
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En el desorden, 
en el caos… siempre 
hay quien se aprovecha

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

A río revuelto...

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«De los niños es el Reino 
de Dios»

En el desorden, en el caos, en 
la confusión… siempre hay quien 
se aprovecha. En castellano, existe 
un dicho que resume esta situación: 
«A río revuelto, ganancia de pesca-
dores.» Las fábricas de armas y los 
traficantes están sacando un gran 
negocio de la guerra de Rusia contra 
Ucrania. Más aún, muchos gobier-
nos suben los presupuestos de de-
fensa dedicando grandes partidas 
que no podrán invertirse en sani-
dad, educación, asuntos sociales…

Existe la tendencia de recortar 
derechos humanos a la hora de 
afrontar grandes conflictos. Entre 
otros muchos, pongo tres ejemplos 
de ámbito internacional. Primero, 
el atentado de las Torres Gemelas 
de Nueva York el 11 de septiembre 
de 2001. De allí surgieron dos gue-
rras, Afganistán (con la luz verde 
de la ONU) e Irán (basada en infor-

Conocí a mi amiga cuando tenía 
ocho o nueve años. Era la segunda 
de cuatro hermanas que vivían en 
un callejón hoy desaparecido, por 
la construcción de la Rambla del 
Raval. Yo visitaba a las familias con 
más problemas y esta era una de 
las más graves. El padre era un ver-
dadero maltratador que hacía muy 
difícil la vida de la madre de familia. 
Jamás olvidaré lo que me dijo un día: 
«Yo he tenido a mis hijas siempre 
de violaciones de mi marido… Y, si 
algún día te hablan de una madre 
que se mata y que mata a sus hi-
jos, no pienses que es una madre 
desnaturalizada sino cuánto habrá 
sufrido esta mujer…» Hasta que no 
conseguimos convencerla de de-
nunciar a su marido, no acabamos 
con aquella situación. Sin embargo, 

maciones falsas). Los sistemas de 
seguridad enloquecieron exponen-
cialmente. Hubo multimillonarias 
inversiones en personal, detectores 
de metales, etc. El miedo fue tema 
en muchos libros. En nombre de la 
seguridad, todo era posible. En el 
camino, se fueron perdiendo mu-
chos derechos. Guantánamo toda-
vía no se ha cerrado. Segundo, el 
atentado contra la revista satírica 
Charlie Hebdo en París el 7 de ene-
ro de 2015, sábado, asesinando a 
doce miembros de la redacción y 
de la empresa. El acto terrorista fue 
rechazado el día 11 de enero por una 
manifestación multitudinaria, en-
cabezada por cerca de 40 líderes 

de todo el mundo, entre los cuales 
se encontraba el presidente del 
gobierno español. Era el contexto 
adecuado para publicar la Ley Or-
gánica de Protección de la Segu-
ridad Ciudadana, como así se hizo 
el 20 de marzo de 2015. Se trata de 
la Ley Mordaza, llamada así por sus 
detractores, que implica el recorte 
en el ejercicio de derechos y da pie 
a polémicas aplicaciones. Tercero, 
la pandemia. Incluso, los tribunales 
han tenido que poner freno al exce-
so en determinadas medidas que se 
han tomado. La dimensión religiosa 
no se ha considerado bien esencial. 
No son temas sencillos, pero, al no 
resolverse bien, los efectos son 
perniciosos. El resultado: un mun-
do más autoritario y con un menor 
respeto a los derechos humanos. 
Se requiere una actitud atenta y 
vigilante.

ya había destrozado a la familia con 
tanto dolor que afectaba a todos los 
miembros en su infancia.

Han transcurrido más de veinte 
años. Hoy una de sus hijas es madre 
de familia. Tiene tres hijos e intenta 
que no sufran tanto como ella de pe-
queña. Jamás ha recibido formación 
religiosa y, por tanto, no ha formado 
en ninguna religión a sus hijos. Sin 
embargo, se sorprendió cuando su 
hija mediana, de seis años, le dijo 
que quería ir a una iglesia porque 
quería conocer a Jesús y a quien 
había creado la Tierra y todas las 
cosas del mundo.

Su madre me lo dijo y la invité 
a una Eucaristía muy familiar que 
celebramos los domingos, con una 
comunidad parroquial muy variada, 
donde la riqueza de todos se pone 

En la Eucaristía de los 
domingos, la riqueza 
de todos se pone 
de manifi esto

de manifiesto —con un verdadero 
signo de «sinodalidad»— en el co-
mentario de la Palabra y en las pe-
ticiones espontáneas.

Presenté a mi amiga y a su hija 
y fue una verdadera experiencia de 
aquella verdad que Jesús enseñó a 
la gente de su entorno, mientras 
señalaba a un niño: «Si no volvéis a 
ser como niños, no entraréis en el 
Reino de los cielos.»

Aquella noche la pequeña Este-
fanía nos acercó al Evangelio de una 
manera muy especial.
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«Tenemos 
que pasar del 
“si quieres la paz, 
prepara la guerra” 
al “si quieres 
la paz, prepara 
la palabra”»

JOAN ANDREU PARRA

Federico Mayor Zaragoza, presidente 
de la Fundación Cultura de Paz



LA ENTREVISTA24 3 ABRIL 2022

La capella ardent es va 
instal·lar al Sant Crist de 
Lepant de la catedral de 

Barcelona.

«Una mentalidad científica, una 
inquietud humanista y una dilatada 
experiencia en ámbito internacio-
nal, junto con una gran indepen-
dencia, es lo que avala los consejos 
y análisis de Mayor Zaragoza.» De 
esta manera, Enrique Miret Magda-
lena analizaba hace 23 años en El 
Ciervo el último libro en aquel mo-
mento (Los nudos gordianos) de Fe-
derico Mayor Zaragoza. Este doctor 
en Farmacia, catedrático y político 
con relevantes responsabilidades 
(ministro de Educación y Ciencia, 
1981-1982 o director general de la 
Unesco, 1987-1999) roza las nueve 
décadas (Barcelona, 1934) con una 
energía y clarividencia ejemplares.

Miembro de la generación más 
golpeada por la pandemia, también 
ha pasado el Covid, y espera que la so-
ciedad en conjunto, tras estos hechos, 
tenga una mirada más misericordiosa 
con los ancianos: «¡Qué vergüenza 
que la mayoría de residencias estén 
en manos de fondos buitre!» Atiende 
a nuestro semanario en una dilatada 
conversación telefónica desde su re-
sidencia en Madrid que transcurre en 
catalán con acento tortosino.

Según usted, las instituciones 
multilaterales de las que nos he-
mos dotado, como Naciones Uni-
das, son ineficaces para detener 
guerras como es el caso de Ucrania 
y Rusia. ¿Por qué?

No son democráticas, en la ONU 
hay cinco países con veto, y así no 
hay nada que hacer con todos estos 
conflictos, no solo el actual, tene-
mos la guerra de Siria, del Yemen... 
Recordemos que hace unos años no 
fue Putin quien invadió Irak; tene-
mos un deber de memoria.

Explíquenoslo.
A finales de los años 80 hubo la 

posibilidad de abandonar la carrera 
armamentística. Gorbachov ofreció 
(y cumplió) derribar el muro de Ber-
lín y que la URSS se transformaría 
en una comunidad de estados in-
dependientes. Pidió a Reagan su-
primir los cohetes nucleares para 
evitar la posibilidad de destruir la 
Tierra. Pero Reagan no lo aceptó, se 
disminuyó el arsenal un 70%, pero 
no se eliminó. El final de la guerra 
fría fue un momento glorioso pero 
no se aprovechó para hacer un mul-
tilateralismo, para poner en marcha 
las Naciones Unidas sin veto o des-
plegar la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos que pensó 

Eleanor Roosevelt.
Estamos hablando de una De-

claración que se firmó en diciem-
bre de 1948.

Sí. Ahora sería necesario actua-
lizar la primera frase de la Carta de 
las Naciones Unidas que dice «no-
sotros, los pueblos, hemos resuelto 
evitar el horror de la guerra a las 
naciones futuras», por «nosotros 
los pueblos hemos resuelto evitar 
el horror de la guerra, la amenaza 
nuclear y evitar el cambio climático 
a las naciones futuras». Ahora bien, 
en el momento que esto se redac-
tó este sujeto nosotros los pueblos
no existía propiamente, porque los 

Mayor Zaragoza quiere 
pasar de una cultura 
de la guerra
y la confrontación a una 
cultura de encuentro
y reconciliación.
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de acción por una cultura de la paz. 
Mi profesor de Filosofía, Francesc 
Gomà, explicaba que, desde los orí-
genes de los tiempos, la humanidad 
nos hemos regido por el si vis pacem, 
para bellum («si quieres la paz, pre-
para la guerra»). Es una cultura de 
guerra en la que todo se resuelve a 
base de tortas y de dominio. Progre-
sivamente, se puede pasar a una cul-
tura de encuentro, de conciliación: si 
vis pacem, para verbum («si quieres 
la paz, prepara la palabra»).

Hay una fecha relevante para 
usted…

Sí, en otoño de 2015 se produ-
jo un hecho muy dulce: apareció 
Obama, presidente demócrata de 
Estados Unidos, y dijo que había 
que hacer lo que dicen las Nacio-
nes Unidas, firmar los Acuerdos de 
París sobre cambio climático y firmó 
el plan Transformar nuestro mundo: 
la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible. Pensé: «¡Ahora ya está 
arreglado!» Y lo celebré con vino 
tinto. Sin embargo, cinco meses 
después llega un hombre manifies-
tamente loco y el mismo día dice 
no al Acuerdo de París y a los ODS. 
Esperaba la reacción de Europa, que 
es importante cualitativamente en el 
mundo (no cuantitativamente). Me 
entristecí, hubo silencio. Trump nos 

firmantes eran representantes mas-
culinos de los estados, las mujeres 
no existían y los que tenían acceso a 
radio o periódicos eran poquísimos.

¿Y ahora sí hay posibilidad de 
hacer real este «nosotros los pue-
blos»?

Hace treinta años el 90% de los 
habitantes de la tierra vivían toda su 
vida en un radio de 40 km2. Desde 
hace unos veinte años, gracias a la 
igual dignidad (género, sensibilidad 
sexual, ideología, creencia, etnia), 
progresivamente está siendo una 
realidad. Gracias a la tecnología di-
gital podemos tener voz, participar 
y pedir una gobernanza multilateral 
en el mundo, una UE y unas Naciones 
Unidas democráticas. Se pueden 
hacer grandes clamores mundia-
les, millones de personas hoy tie-
nen whatsapp, todos gritaremos lo 
mismo. Las tecnologías además de 
servir para decir «te quiero mucho» o 
«tomemos un café», también deben 
servirnos para decir: «No puede ser 
que se resuelvan los conflictos con la 
fuerza, queremos la palabra y la paz.»

¿Dónde radican las dificultades 
para este gobierno del pueblo?

El Reagan de los 85-88 inició el 
G6 bajo el principio de la gobernan-
za plutocrática, neoliberal, basada 
en el crecimiento económico y la 
fuerza. Le siguieron el G8 y el G20 
y jamás han hecho caso a las insti-
tuciones ni a las personas que de-
cíamos que esto no podía funcionar 
de esta manera. Aurelio Peccei, del 
Club de Roma, ya anticipó en los 
años 60 que el crecimiento tiene 
límites. En el año 1992 se llevó a ca-
bo la Cumbre de la Tierra en Río de 
Janeiro y Bush padre nos dijo que 
nos fuéramos a paseo sin dinero pa-
ra la Agenda 21. Diez años después, 
en 2002, tuvo lugar la Cumbre en 
Johannesburgo y el secretario ge-
neral de la ONU, Kofi Annan, esta-
ba convencido de que saldríamos 
adelante con los ODM (Objetivos de 
Desarrollo del Milenio). El Sr. Bush 
hijo no nos hizo ni caso y después 
preparó la invasión de Irak. Era de-
solador. ¡Hemos estado tantos años 
sin hacer lo que teníamos que ha-
cer! Corregir el crecimiento, cómo 
afectamos a la naturaleza y el futuro 
de nuestros hijos y nietos…

Usted estuvo doce años al fren-
te de la Unesco. ¿Qué hizo en este 
sentido?

Al final de mi mandato, en 1999, 
impulsé una declaración y un plan 

«La ONU no es 
democrática; hay cinco 

países con veto, y así no 
hay nada que hacer con 
todos estos conflictos»

«El fin de la guerra fría 
fue un momento 

glorioso pero no se 
aprovechó para hacer 

un multilateralismo 
o desplegar 

la Declaración Universal 
de Derechos Humanos»

«Gracias a la tecnología 
digital podemos tener 
voz, participar y pedir 

una gobernanza 
multilateral 

en el mundo»

Federico Mayor 
Zaragoza fue director 

general de la Unesco 
durante doce años.
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Mayor Zaragoza es invitado 
a participar en muchos 
actos, como este del Ateneu 
Barcelonès 
en febrero de 2020.

ha demorado seis años la puesta en 
práctica de los ODS sin respuesta 
europea.

¿Por qué?
Europa tampoco es democráti-

ca. Al principio, con Robert Schu-
man, Europa sí era referente de un 
sistema democrático, contaba con 
grandes líderes como Miterrand, 
Chirac, Olof Palme, Willy Brandt. Pe-
ro después llegan unos líderes que 
aceptan que las decisiones deben to-
marse por unanimidad. Así, pues, te-
nemos 27 países, 27 vetos. ¿Cómo se 
ha podido aceptar esta barbaridad?

Los dirigentes europeos se han 
unido en las sanciones contra Ru-
sia, en el apoyo de todo tipo a Ucra-
nia… ¿Cómo definiría el papel de 
Europa frente a esta crisis?

Al final ha pasado que en vez de 
expresarse la Unión Europea y las 
Naciones Unidas, si pensáramos 
en un multilateralismo democrá-
tico, lo ha hecho la OTAN, que es 
una organización militar. Pero no 
debería intervenir en nombre de 
Europa; hay países europeos como 
Suiza, Austria, Finlandia y Suecia, 
que no son de la OTAN. Lo primero 
es parar la guerra, que es una locu-
ra, para iniciar el proceso de paz, 
donde deberemos aceptar algunas 
cosas. A continuación, jamás hablar 
exclusivamente de paz basada en la 
fuerza militar, sino en el encuentro, 
en el diálogo. Putin es un bestia, pe-
ro al mismo tiempo hay que pensar 
que hemos hecho muchas tonterías 
(Olof Palme dijo que no podía ser 
que a Rusia la rodearan países con 
armamento, es una provocación), no 
tenemos organizaciones democráti-
cas, nos hemos dejado llevar por la 
fuerza, estamos proveyendo armas.

También está la cuestión de 
acogida de los refugiados…

Es fundamental pensar, y lo digo 
como cristiano, que los ucranianos 
son nuestros hermanos, debemos 
acogerlos, disculpar, no juzgar, pe-
ro al mismo tiempo debemos pre-
guntarnos por qué no tenemos el 
mismo trato con los de la guerra de 
Siria o del Yemen. Vemos que los 
migrantes se están ahogando en el 
Mediterráneo. ¿Cómo puede tole-
rarse que en las costas de Canarias 
haya una patera con 72 personas, 
con mujeres y niños, ahogándose 
y aquel mismo día un hombre de 
los oligopolios mundiales ponga en 
órbita una nave espacial con unos 
multimillonarios para ver la Tierra 

desde el espacio? Esta gobernanza 
es intolerable.

¿Cuál es el papel del actor silen-
te, China, que no ha condenado ni 
apoyado la invasión de Ucrania y ha 
ofrecido una mediación discreta?

China hoy es un país no solo muy 
grande, sino una gran potencia tec-
nológica, científica y económica, ha 
dado un paso formidable y debe-
mos tenerle respeto. China es fruto 
de la codicia norteamerica. Hubo un 
momento en el que Estados Unidos 
decretó que el comunismo estaba 
prohibido en el mundo. Llegaron a 
China y pensaron: «Si fabrican lo 
que les pidamos y con la tecnología 
que les ofrezcamos, en vez de ganar 
1 dólar por pieza ganaremos 3.» Y se 
inventaron la deslocalización pro-
ductiva. Los norteamericanos han 
ganado mucho dinero, pero China 
en vez de ser la factoría del mundo 
ahora es la fábrica para el mundo. 
Podríamos convencer a China que 
no utilice el veto en las Naciones 
Unidas y buscar un voto equilibrado, 
bien ponderado, con unas Naciones 
Unidas multilaterales y democráti-
cas para resolver problemas, a tra-
vés de la palabra y no por la fuerza.

Cultura de la paz

Usted preside la Fundación Cul-
tura de Paz y en las antípodas en-
contramos la industria armamen-
tística. ¿Cuál es el papel de este 
lobby en el manejo del mundo?

Las fábricas de armamento no 
son un lobby, cada día se invier-
ten en esta industria 4.000 M de 
dólares. Eisenhower cuando tras-
pasó el poder a su sucesor le dijo: 
«Presidente Kennedy, ya es usted la 
persona más poderosa de la Tierra, 
excepción hecha del complejo bé-
lico industrial de Estados Unidos.»

En la guerra en Ucrania se ha 
amenazado con el botón nuclear. 
¿Es una fanfarronada de Putin?

Seguro. Él sabe que eso sería 
acabar con la vida en la Tierra. Todos 
los ciudadanos debemos reclamar 
inmediatamente que no queremos 
oír hablar de armas nucleares. No 
queremos que la vida en la Tierra 
esté amenazada.

¿Las políticas de seguridad de 
los estados, basadas en armarse, 
son erróneas? ¿Cómo deberían 
ser para que el mundo fuera más 
seguro?

Estamos de acuerdo en que de-

bemos tener un ejército para defen-
der las fronteras. Sin embargo, tene-
mos que saber la gente que vivimos 
en estos territorios tan protegidos, 
que hay 1.000 M de personas en 
el mundo que no tienen acceso al 
agua potable, mientras cada día se 
gastan 4.000 M de dólares en armas 
y gasto militar. Durante el confina-
miento he escrito el libro Inventar 
el futuro, donde desarrollo cómo 
podría construirse una nueva segu-
ridad. Las personas tienen que vivir 
con una seguridad fundamentada 
en cinco prioridades: alimentación, 
agua potable, servicios de salud de 
calidad —pensando en cristiano, no 
puede ser que la vacuna se haya re-
partido solo entre países ricos y que 
en los países pobres se mueran—, 
cuidado del medio ambiente y edu-
cación durante toda la vida.

¿Qué papel pueden tener las re-
ligiones a la hora de promover una 
cultura de la paz?

En el actual conflicto, desde el 
Vaticano se está haciendo mucho. 
Debemos comenzar por la solidari-
dad, el amor es la solución. En vez 
de dominar a la gente, debemos 
aproximarla, escucharla y hablar 
con ellos. Miguel Hernández decía: 
«La solución está en caminar con el 
amor a cuestas.» Lo que debemos 
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«La OTAN es una 
organización militar que 
no debería intervenir 
en nombre de Europa»

«Lo primero que hay 
que hacer es parar la 
guerra, que es una 
locura, para iniciar el 
proceso de paz, donde 
deberemos aceptar 
algunas cosas»

«Hay 1.000 M 
de personas en el mundo 
que no tienen acceso 
al agua potable, 
mientras cada día 
se gastan 4.000 M 
de dólares en armas»

hacer es amar a los demás, con esta 
nueva visión. Eso empieza por tener 
un sistema democrático de verdad, 
que no son solo unas urnas, es a es-
cala personal, de comportamiento 
diario, a escala local, regional, na-
cional e internacional.

La revolución tecnológica

Estamos inmersos en la revolu-
ción de las tecnologías de la infor-
mación hasta el punto de que «nos 
imponen nuevas condiciones de vi-
da», como dice Ramon Santacana. 
¿Se han apoderado de nosotros?

Aún no, pero existe este riesgo. 
Por una parte, viva la tecnología 
porque permite expresarnos libre-
mente, pero la digitalización no de-
be distraernos. El otro día en la uni-
versidad veía que todos paseaban 
mirando el móvil y Soledad Gallego 
escribía que muchos medios digita-
les son armas de distracción. Poco a 
poco nos convertimos en personas 
abducidas por la tecnología, hasta 
el punto de que se va convirtiendo 
en una adicción. Al mismo tiem-
po, debemos pensar aquello que 
nadie ha pensado (como decía mi 
profesor de Bioquímica en Granada, 
Hans Krebs), ser creadores, tener 
una propia capacidad de reacción. 

Debemos tener tiempo para pensar, 
para imaginar, anticiparse, crear el 
propio diseño de vida, para ser ac-
tores y no espectadores. Estas cuali-
dades increíbles que tenemos son la 
gran confianza y la gran esperanza. 
Pero eso se tiene que ejercer.

¿La ética está suficientemente 
presente en los currículums y los 
sistemas de enseñanza de los fu-
turos profesionales que tomarán 
decisiones?

Tiene que estarlo mucho más. 
También tenemos que ver que los 
grandes valores debemos ilumi-
narlos. Tenemos que hacer ver a 
la gente qué maravilla es caminar 
con el amor a cuestas, sustituir el 
bellum por el verbum, que pueden 
diseñar un futuro propio y de su fa-
milia diferente. La mejor definición 
de cultura es el comportamiento 
diario, que debe ir unido a referen-
tes, a mucha gente que ha vivido 
y que ha muerto, pero su ejemplo 
y su manera de actuar, continúan.

La Iglesia «del Evangelio
y las sandalias»

88 años cumplidos este pasado 
enero, lo vemos activo publicando 
en su blog y en otras publicacio-
nes. ¿Cómo se encuentra de salud?

Me encuentro bien. Uno sabe 
que a medida que avanza los re-
pliegues del camino se acortan y 
mientras uno viva debe estar muy 
activo y procurando escuchar, ani-
mar y transmitir esperanza. Debe-
mos estar plenamente con la fuer-
za que tengamos cada día, cavar 
surcos todos los días para sembrar 
esperanza, semillas de fe y cono-
cimiento del otro. Eso me ayuda, 
aunque tenga muchos años.

Usted se siente miembro de la 
Iglesia «del Evangelio y las sanda-
lias», como decía Pere Casaldàliga. 
¿Cómo ve hoy esta Iglesia católica, 
universal y diversa, e invitada a ca-
minar en sinodalidad?

Con el papa Francisco la veo muy 
renovada y muy bien. Es cierto que 
existe un revuelo con la pederastia, 
que no puede tolerarse. Ahora bien, 
estos hechos no solo han pasado en 
escuelas de la Iglesia… Todo esto tiene 
que pasar. ¿Hoy se puede tener gente 
que no tenga ninguna fe en su vida? A 
esta gente hay que ayudarla para que 
encuentren esta motivación. Que se 
percaten de que si la vida es invero-
símil, quizá también lo es la muerte.
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CARTA DOMINICAL

«Ve a encontrarlo...»

un espacio de poder y de control, 
sino una comunidad donde cada 
miembro se hace responsable de 
su hermano ayudándole en el ca-
mino de santidad.

Para advertir al hermano, sin 
embargo, debemos superar algu-
nos obstáculos. Lo primero que de-
bemos discernir es si se trata real-
mente de una ofensa que él nos ha 
hecho a causa de su debilidad, o si 
simplemente somos nosotros que 
nos hemos molestado por nuestra 
incapacidad de acogerle. Está cla-
ro que, en el segundo caso, él no 
tiene ninguna culpa; deberemos 
mirar en nuestro interior para saber 
qué nos ha molestado y por qué. El 
segundo escollo donde podemos 
caer es corregir al otro desde el 
desprecio, queriendo evidenciar 
nuestra superioridad moral. En es-
te caso no hay duda: deberemos 
guardar silencio y recordar que «no 
hay más que un único legislador y 
juez» (St 4,12).

Sin embargo, si aseguramos la 
intención honrada de nuestro co-
razón y el único deseo de buscar el 
bien del otro, no podremos callar 
y despreocuparnos, sino que, co-
mo dice el Evangelio, deberemos 
ir a encontrar. Con delicadeza y 

Estimados y estimadas, uno de 
los rasgos más claros de la pro-
puesta de Jesús es subrayar la 
fraternidad en la nueva familia del 
Reino. A él le gusta llamar herma-
nos y hermanas a sus discípulos, 
y no deja de potenciar un modelo 
de sociedad que se basa, no en las 
estructuras externas que tienden 
a estratificar, sino en el amor que 
nace del interior de los corazones.

Los Evangelios muestran diver-
sas actitudes que deben hacer po-
sible la auténtica fraternidad. Una 
de ellas es lo que se ha dado en 
llamar corrección fraterna: «Si tu 
hermano peca, ve y corrígelo en 
privado. Si te escucha, habrás ga-
nado a tu hermano» (Mt 18,15). Es 
evidente que la experiencia a la 
que se nos invita no es fácil, pero 
no implica que debamos renunciar 
a ella. Hay que tener en cuenta 
que el contexto es eminentemen-
te eclesial, es decir, hablamos de 
hombres y mujeres que desean 
vivir desde la profundidad de la 
verdad y desde el compromiso 
de una donación total a los de-
más y al mundo. Por eso lo que 
el evangelista quiere conseguir 
no es una normativa jurídica para 
situaciones difíciles ni menos aún 

sosiego, siempre abiertos a la mi-
sericordia y al perdón, le adverti-
remos que parece que algo puede 
desviarse del camino evangélico. 
Está claro que se lo diremos desde 
la más estricta humildad, sabien-
do que podemos equivocarnos, y 
desde el anhelo de encontrar un 
diálogo constructivo que nos edi-
fique a los dos. Querremos, juntos, 
imitar al Padre celestial, dado que 
«el Señor es misericordioso con 
todos los vivientes. Él reprende, 
corrige y enseña, y los hace vol-
ver como el pastor a su rebaño» 
(Si 18,13).

¿Y si somos nosotros los que re-
cibimos la advertencia? Haremos 
bien en agudizar los sentidos de 
la fe y descubrir que Dios se sirve 
de toda circunstancia para rega-
larnos una nueva oportunidad de 
conversión. Desde la inocencia 
evangélica, pediremos al Señor 
que nos regale su luz. Al fin y al 
cabo, lo que importa no es el error 
del hermano o el propio, sino que 
cada miembro se deje moldear 
hasta transparentar la belleza de 
la Iglesia, formando «al hombre 
perfecto, a la medida de Cristo 
en su plenitud» (Ef 4,13).

Vuestro.

3 ABRIL  2022
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Esta mirada se llega a cruzar con la 
de quien es capaz de reconocer y 
confesar los propios pecados, es la 
mirada de los ojos que saben llorar y 
compartir el dolor ajeno. Dos miradas  
que se encuentran perturbadas por la 
violencia y el odio. Sin embargo, una 
tercera mirada, la de Jesús, vendrá a 
recomponer las dos anteriores: a una 
la salva, y a la otra la enfrenta con la 
propia conciencia, dándoles a ambas 
la oportunidad de rectificar.

Jesús, con su forma de mirar, no ve 
alguien a condenar, sino a una persona 
a quien amar, perdonar y salvar. Esta es 
la grandeza de Jesús y la que se nos 
pide a cada uno de nosotros y a toda 
la Iglesia. Lo hace en total desacuerdo 
con el pecado, pero con la mano ex-
tendida al pecador. Frente al griterío 
de los acusadores y para extraer con-
clusiones, está el silencio de Jesús, 
que es más fuerte que todos los gritos 
y acusaciones. Es el silencio de Dios 
que se revela. Jesús agacha la cabeza 
y calla, lo hará hasta el último aliento 
en la cruz: es la solidaridad con el pe-
cador, compartiendo su situación de 
postración para librarlo del pecado y 
liberarlo desde el amor. A veces, frente 
a los gritos, acusaciones y venganzas, 
optar por el silencio e intentar recon-
ducir toda la escena dramática que se 
produce, puede llegar a ser una buena 
noticia, el testimonio de un Evangelio 
vivo actual.

Es un misterio de la presencia de Dios 
la actualidad que respira el Evangelio. 
Escrito desde hace tantos años, siempre 
es de hoy, lo cual significa que incide en 
nuestra realidad y que interpela como 
nunca ninguna otra palabra o aconteci-
miento. Era frecuente el acercamiento 
de Jesús a determinadas personas ex-
cluidas por motivos religiosos o étnicos, 
como a un ciego de nacimiento, a un 
paralítico, a diez leprosos, a una adúl-
tera, provocándole una situación de 
conflicto, ya que cualquier gesto a favor 
de un marginado significaba una opo-
sición declarada hacia las tradiciones 
sagradas que guardaban celosamente 
los representantes religiosos de turno. 
Oponerse a su mentalidad fundamen-
talista era ya una nueva forma de exclu-
sión social.

Hoy, como en los tiempos de Jesús, 
también hay quien se dedica a señalar 
con el dedo, a juzgar y condenar sin 
piedad despreciando la presunción 
de inocencia. Los derechos humanos 
ya no cuentan y el atropello continuo 
es el trabajo habitual de quien se ha 
convertido en juez implacable. Jesús, 
defendiendo y practicando todo lo 
contrario es víctima del ataque de 
la sospecha y es perseguido, hasta 
considerarlo fuera de la ley. La mira-
da de quienes lo acusan como acusan 
también a tantos otros es de rabia y 
venganza, siempre a punto de tirar 
las piedras que llevan en las manos. 

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Las tres miradas

3 ABRIL 2022
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CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué significa 
que Dios creó 
al hombre 
a su imagen? 

El gran prólogo que abre el Gé-
nesis nos habla de cómo Dios crea 
todas las cosas, y crea el adán, «el 
ser humano», expresando la natu-
raleza compartida por el hombre y 
la mujer (Gn 1,27). El ser humano es 
creado a imagen de Dios. ¿Pero qué 
significa esta expresión?

Ser imagen a lo largo de la historia 
se ha leído desde dos perspectivas: 
una espiritual, compartiendo parte 
de sus cualidades, como la raciona-
lidad o la apertura a lo trascendente, 
y una física, reproduciendo sus ca-
racterísticas. Ambas, sin embargo, 
olvidan la perspectiva antropológica 
bíblica, donde no existe la dicotomía 
entre cuerpo y espíritu, sino donde 
el adán es concebido como un to-
do, y olvidan la plasticidad propia 
del lenguaje bíblico. La imagen ha-
ce presente lo que es referenciado, 
apunta al Creador. La creación tiene 
que ver con la comunicación, no con 
la violencia. Dios se revela comuni-
cando y comunicándose. Ser imagen 
habla de la relación del ser humano 
con Dios. Podemos participar de esta 
realidad comunicativa y parecernos 
a él en la medida que recorramos sus 
pasos. Esta es la invitación: ser ima-
gen. Este «ser» es un don de Dios, y 
a la vez un camino al que estamos 
llamados e invitados. Ser imagen nos 
convierte a todos en hermanos, la so-
lidaridad y la igualdad fundamentan 
la creación, que nos llama a vivir des-
de aquí, a reconocer en el otro a un 
«tú». Libertad y responsabilidad se 
entrelazan y nos interpelan en cada 
momento de nuestra vida. Y me pre-
gunto: ¿soy con lo que soy y realizo 
auténtica imagen de Dios?

«Por eso, todos nosotros, ya sin 
el velo que nos cubría la cara, somos 
como un espejo que refleja la gloria 
del Señor; y vamos transformándo-
nos en su misma imagen porque ca-
da vez tenemos más de su gloria, y 
esto por la acción del Señor, que es 
el Espíritu» (2 Co 3,18).

PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

3 ABRIL 2022

Los publicanos y pecadores 
como icono para la misericordia

MARCOS ACEITUNO
Teólogo y biblista

La fe de Jesucristo es una mi-
rada diferente sobre el mundo, la 
historia y la propia vida. El centro 
de todo es el amor misericordio-
so de Dios, que se hace próximo 
a la humanidad, necesitada de 
acompañamiento. Los humanos 
precisamos de la proximidad es-
piritual y efectiva de los demás, y 
cuando esta proximidad no pue-
de ser efectiva, entonces nos vol-
vemos, sin darnos cuenta, débiles 
y proclives a la enfermedad o al 
desaliento. Y por este motivo Je-
sucristo ha elegido ser próximo a 
los publicanos y pecadores.

El Señor no bendice el pecado 
ni el abuso de poder, ni de dine-
ro, ni tampoco está a favor de la 
asimetría injusta en las relacio-
nes interpersonales. Entonces, 
¿por qué los elige? Porque son 
icono, presencia visible de Algo 
invisible. Ellos muestran de for-
ma adecuada que los seres hu-
manos somos seres necesitados 
por definición, de amor, perdón 
y reconciliación.

De hecho, en este icono, des-
cubrimos que el Nuevo Testa-
mento significa una renovación 
total de la Alianza del Padre eter-
no con la humanidad a través de 
Israel, haciendo evolucionar su 
paciencia, su misericordia y su 
justicia. La paciencia se tradu-
ce en la oferta de «segundas» 

oportunidades, porque como 
humanos evolucionamos de una 
espiritualidad monolítica hacia 
una vivencia de apertura a la 
iniciativa divina en la persona 
del prójimo. La misericordia de 
Dios ahora pone el acento en la 
compasión, expresión de cómo 
Dios siente con nosotros nuestra 
situación precaria. Somos criatu-
ras débiles, siempre necesitadas 
de ayuda y colaboración coope-
rativa. Él lo sabe y quiere sentirlo 
divino modo y también humano 
modo. Finalmente, la justicia de 
Dios ahora tiene otro indicador: la 
adhesión personal de inteligencia 
y de corazón a la persona de Je-
sús Crucificado. Ya no es en una 
zarza que Dios transforma la his-
toria, el mundo y nuestros cora-
zones. De hecho, es otra madera 
la que nos interpela: la madera 
del Dios que se entrega por no-
sotros hasta el extremo. ¿Y qué 
mejor para visibilizar la majestad 
de Dios en el Nuevo Testamento y 
nuestra debilidad que elegir a los 
descartados de ese momento? ¡O 
felix culpa, quae meruit talem ac 
tantum Redemptorem! 
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V Domingo de Cuaresma

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 43,16-21

Mirad que realizo algo nuevo
y apagaré la sed de mi pueblo

Lectura del libro de Isaías:

Esto dice el Señor, que abrió ca-
mino en el mar y una senda en las 
aguas impetuosas; que sacó a bata-
lla carros y caballos, la tropa y los 
héroes: caían para no levantarse, se 
apagaron como mecha que se extin-
gue. «No recordéis lo de antaño, no 
penséis en lo antiguo; mirad que 
realizo algo nuevo; ya está brotando, 
¿no lo notáis? Abriré un camino en 
el desierto, corrientes en el yermo. 
Me glorificarán las bestias salvajes, 
chacales y avestruces, porque pon-
dré agua en el desierto, corrientes 
en la estepa, para dar de beber a mi 
pueblo elegido, a este pueblo que me 
he formado para que proclame mi 
alabanza.»

Fl 3,8-14

Por Cristo lo perdí todo,
muriendo su misma muerte

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Filipenses:

Hermanos: Todo lo considero 
pérdida comparado con la excelen-
cia del conocimiento de Cristo Je-
sús, mi Señor. Por él lo perdí todo, 
y todo lo considero basura con tal 
de ganar a Cristo y ser hallado en él, 
no con una justicia mía, la de la ley, 
sino con la que viene de la fe de Cris-
to, la justicia que viene de Dios y se 
apoya en la fe. Todo para conocerlo 
a él, y la fuerza de su resurrección, y 
la comunión con sus padecimientos, 
muriendo su misma muerte, con la 
esperanza de llegar a la resurrec-
ción de entre los muertos. No es 
que ya lo haya conseguido o que ya 
sea perfecto: yo lo persigo, a ver si lo 
alcanzo como yo he sido alcanzado 
por Cristo. Hermanos, yo no pien-
so haber conseguido el premio. Solo 
busco una cosa: olvidándome de lo 
que queda atrás y lanzándome hacia 
lo que está por delante, corro hacia 
la meta, hacia el premio, al cual me 
llama Dios desde arriba en Cristo 
Jesús.
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Cuando el Señor hizo volver 
a los cautivos de Sion,
nos parecía soñar:
la boca se nos llenaba de risas,
la lengua de cantares.

R. El Señor ha estado grande 
      con nosotros,
      y estamos alegres.

Hasta los gentiles decían:
«El Señor ha estado grande 
con ellos».
El Señor ha estado grande con 
nosotros, y estamos alegres.  R.

Recoge, Señor, a nuestros cautivos
como los torrentes del Negueb.
Los que sembraban con lágrimas
cosechan entre cantares. R.

Al ir, iba llorando,
llevando la semilla;
al volver, vuelve cantando,
trayendo sus gavillas. R.

Evangelio

Versículo antes 
del evangelio
Jl 2,12-13

Ahora, oráculo del Señor, 
convertíos a mí de todo corazón,
porque soy compasivo 
y misericordioso.

Jn 8,1-11

El que esté sin pecado,
que le tire la primera piedra

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, Jesús se reti-
ró al monte de los Olivos. Al ama-
necer se presentó de nuevo en el 
templo, y todo el pueblo acudía a 
él, y, sentándose, les enseñaba. Los 

escribas y los fariseos le traen una 
mujer sorprendida en adulterio, y, 
colocándola en medio, le dijeron: 
«Maestro, esta mujer ha sido sor-
prendida en flagrante adulterio. La 
ley de Moisés nos manda apedrear 
a las adúlteras; tú, ¿qué dices?» Le 
preguntaban esto para comprome-
terlo y poder acusarlo. Pero Jesús, 
inclinándose, escribía con el dedo 
en el suelo. Como insistían en pre-
guntarle, se incorporó y les dijo: «El 
que esté sin pecado, que le tire la 
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primera piedra.» E inclinándose 
otra vez, siguió escribiendo. Ellos, 
al oírlo, se fueron escabullendo uno 
a uno, empezando por los más vie-
jos. Y quedó solo Jesús, con la mujer 
en medio, que seguía allí delante. 
Jesús se incorporó y le preguntó: 
«Mujer, ¿dónde están tus acusado-
res?; ¿ninguno te ha condenado?» 
Ella contestó: «Ninguno, Señor.» 
Jesús dijo: «Tampoco yo te conde-
no. Anda, y en adelante no peques 
más.»



Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE CUARESMA

(SALTERIO: SEMANA 5)
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3. DOMINGO
V Domingo de Cuaresma, Morado.
Lecturas: Isaías 43,16-21 / Salmo 
125 / Filipenses 3,8-14 / Juan 8,1-11
SANTORAL: beata Guiomar; Nice-
tas, ab.

4. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Daniel 
13,1-9.15-17.19-30.33-62 / Salmo 22 
/ Juan 8,12-20
SANTORAL: Benito de Palermo, rel.; 
Platón, ab.

5. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Números 
21,4-9 / Salmo 101 / Juan 8,21-30. 
O bien: San Vicente Ferrer (ML), 
Blanco.
SANTORAL: Emilia, vg. y mr.; Ma-
ría-Crescencia Höss, rel.; Vicente 
Ferrer, pbro.

6. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Daniel 
3,14-20.91-92.95 / Salmo Daniel 
3,52-56 / Juan 8,31-42

SANTORAL: Guillermo, ab.; Mar-
celino, mr.; Sixto I, p. y mr.

7. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Génesis 
17,3-9 / Salmo 104 / Juan 8,51-59. O 
bien: San Juan Bautista de La Salle
(ML), Blanco.
SANTORAL: Epifanio, ob.; Germán, 
mje.

8. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
20,10-13 / Salmo 17 / Juan 10,31-42
SANTORAL: Juan de Organyà, mje.; 
Macaria, vg.

9. SÁBADO
Feria, Morado. Lecturas: Ezequiel 
37,21-28 / Salmo Jeremías 31,10-13 
/ Juan 11,45-56
SANTORAL: Dimas; Ezequiel, prof.; 
Terencio, mr.

San Juan Bautista 
de La Salle

La vida cristiana consiste en dar, precisamente, la 
propia vida por amor a Dios y a los hermanos necesi-
tados sin esperar nada a cambio. La Iglesia está llena 
de hombres y mujeres que han seguido este camino. 
Un ejemplo clásico es san Juan Bautista de La Salle 
(1651 – 1719).

De familia acomodada de tradición jurídica, Juan 
Bautista de La Salle fue ordenado presbítero y ejerció 
como canónigo en la catedral de su Reims natal. Sen-
sible a la realidad social de su tiempo, abrió una pe-
queña escuela para niños pobres. Viendo la necesidad 
de educar a la clase social más desfavorecida, en 1681 
fundó los Hermanos de las Escuelas Cristianas, más 
conocidos como Hermanos de La Salle. Poco tiempo 
más tarde se desprendió de sus bienes y los dio a los 
pobres para paliar los efectos de una gran hambruna 
que afectó a Francia. Dedicado toda la vida a la ense-
ñanza, puso las bases de la pedagogía moderna. León 
XIII lo canonizó en el año 1900 y Pío XII lo proclamó 
patrono de los maestros y profesores.
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¿Homilía o sermón?

JAUME GONZÁLEZ PADRÓS
Instituto de Liturgia 
ad instar Facultatis
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Por circunstancias que, en buena 
parte, están por descubrir, en el 
rito romano la homilía desapareció. 
La predicación era de otro género, 
lo que coloquialmente llamamos 
sermón. Se trataba de la exposición 
de algún punto de doctrina, moral, 
espiritualidad, etc., pero sin relación 
con la palabra de Dios que se había 
proclamado en la celebración 
litúrgica.  

El Concilio Vaticano II, siguiendo 
al movimiento litúrgico europeo 
de inicios del siglo XX, recuperó 
este elemento tan importante, a 
la par que valoró adecuadamente 
la proclamación de las Sagradas 
Escrituras en la asamblea litúrgica. 
En la constitución Sacrosanctum 
concilium podemos leer al respecto: 
«Se recomienda encarecidamente, 
como parte de la misma liturgia, la 
homilía, en la cual se exponen durante 
el ciclo del año litúrgico, a partir del 
texto sagrado, los misterios de la fe y 
las normas de la vida cristiana» (52). 
Y, en unos números precedentes, al 
hablar de la gran importancia de la 
Sagrada Escritura en la celebración 
litúrgica, el texto conciliar añade: 
«Pues de ella se toman las lecturas 
que luego se explican en la homilía…» 
(24).

 Del magisterio conciliar hemos 
aprendido que la homilía no es un 
paréntesis durante la celebración, 
sino que forma parte de la misma; 
es una acción litúrgica. No una 
meditación, ni una clase de exégesis, 
una catequesis o una conferencia, 
sino liturgia en acto y que, por tanto, 
de ella recibe su personalidad. 
Asimismo, hemos conocido que el 
contenido de la homilía consiste en 
el comentario de los textos sagrados, 
empezando por los que se han 
proclamado en la liturgia de la Palabra. 
La instrucción romana Redemptionis 
sacramentum (2004) lo explica con 
claridad con estas palabras: «Sobre 
todo, se debe cuidar que la homilía se 
fundamente estrictamente [notemos 

el adverbio] en los misterios de la 
salvación, exponiendo a lo largo 
del año litúrgico, desde los textos 
de las lecturas bíblicas y los textos 
litúrgicos, los misterios de la fe y 
las normas de la vida cristiana, y 
ofreciendo un comentario de los 
textos del Ordinario y del Propio de la 
Misa, o de los otros ritos de la Iglesia» 
(67).

Es una gran responsabilidad de 
los ministros ordenados —los únicos 
a quien la Iglesia confía este servicio 
a la Palabra ante las comunidades—
preparar bien la homilía de cada 
domingo o de cada día. El cardenal 
capuchino Raniero Cantalamessa 
lo expresaba recientemente en la 
primera meditación cuaresmal ante 
el Santo Padre y los miembros de la 
curia romana: «Debemos invertir más 
tiempo y oración en la preparación 
de la homilía.» Y, para ello, señalaba 
dos métodos: «Uno puede sentarse a 
la mesa y elegir el tema en base a las 
propias experiencias y conocimientos; 
luego, una vez que el texto esté 
preparado, ponerse de rodillas y 
pedir a Dios que infunda el Espíritu en 
las propias palabras. Es algo bueno, 
pero no es una forma profética. Para 
ser proféticos deberíamos seguir el 
camino inverso: primero ponernos de 
rodillas y preguntarle a Dios cuál es 
la palabra que quiere hacer resonar 
para su pueblo.»

Lo que nos indica este gran 
predicador es que la iniciativa 
pertenece a Dios, y que nosotros, sus 
ministros, estamos a su servicio para 
edificación en la fe de todo el pueblo 
que le pertenece. Es Él quien habla, 
es Él quien toca el corazón de quienes 
escuchan, a través de nuestras 
palabras. 

No defraudemos, pues, a Dios y 
a su pueblo con homilías que no lo 
son. No volvamos al sermón de siglos 
atrás. Se trata de una tentación a 
combatir. Entreguémonos seriamente 
a la palabra del Dios vivo con un 
servicio humilde y competente.
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Estuve en la cárcel y vinisteis a verme

El sábado 5 de marzo se celebró 
de forma telemática la XXVI Jornada 
de la Pastoral Penitenciaria de 
Cataluña. Unos sesenta voluntarios 
de les distintas diócesis con sede en 
Cataluña compartimos un espacio 
de reflexión y de intercambio. La 
jornada se inició con la oración 
a Nuestra Señora de la Merced, 
a quien encomendamos a los 
internos e internas de los centros 
penitenciarios, sus familias, el 
voluntariado, los responsables de 
las instituciones penitenciarias y los 
profesionales, los jueces y fiscales 
para que la esperanza, la justicia y la 
voluntad de reinserción no dejen de 
estar presentes en sus vidas.

A continuación, el padre José 
María Carod Félez, mercedario en el 
CP de jóvenes de Barcelona, centró 
su intervención, titulada Francisco y 
los presos, a partir de las palabras, 
el testimonio y especialmente el 
compromiso del Papa con todas 
las personas que se encuentran 
privadas de libertad.

Francisco es un Papa pionero, 
siguiendo los gestos de sus 
antecesores, en la atención, 
compromiso y manifestación de 
su amor hacia estos pequeños y 
descartados de nuestra sociedad. 
Y también valiente y claro cuando 
habla de los errores estructurales 

MARIA BALART I ALTÉS
Profesora de secundaria

de los sistemas penitenciarios, entre 
los cuales la lentitud de la justicia, el 
estrés de los profesionales, la falta de 
motivación y de terapia ocupacional. 

Concibe la prisión como el 
espacio que debe hacer posible el 
rescate de aquellos que en algún 
momento de su vida han cometido 
un error. Un rescate a través del 
trabajo, de la formación profesional, 
de los itinerarios de fe; un lugar de 
cercanía espiritual y de compasión. 

 Una reinserción posible gracias a 
los profesionales, al voluntariado y a 
la capellanía penitenciaria, y siempre 
con la acogida de las familias. Para 
Francisco, la reinserción es una tarea 
de toda la sociedad, un indicador de 
la «salud social», como también lo 
es la prevención, la atención de las 
relaciones personales y grupales, 
para poder encontrar el origen de 
los problemas sociales y actuar. 
La reinserción, dice Francisco, es 
descubrir el perdón y asumir la 
propia historia desde la esperanza.

El Obispo de Roma insiste en 
la necesidad de creer y aplicar la 
justicia restaurativa, el perdón y la 
reconciliación, la misericordia. Desde 
la fe entendemos que Dios es el padre 
que espera siempre al hijo pródigo y 
este mensaje de amor y esperanza lo 
ha compartido en las más de veintiséis 
visitas a centros penitenciarios, 
audiencias e intervenciones en 
medios de comunicación y cartas 
desde marzo de 2013, cuando fue 

elegido obispo de Roma. Solo diez 
días después de iniciar su pontificado, 
el Jueves Santo de 2013 se trasladó a 
un centro penitenciario para realizar 
el lavatorio de los pies a un grupo 
de internos. Y todos recordamos de 
manera especial el Vía Crucis del 
Viernes Santo de 2020.

Francisco nos dice que la 
reclusión nunca debe convertirse 
en sinónimo de exclusión: ni la 
privación de libertad es privación 
de dignidad.

Nuestra sociedad aún es 
muy reticente hacia el mundo 
penitenciario, por lo cual, uno de 
los compromisos más urgentes y 
necesarios por parte del voluntariado 
de la pastoral penitenciaria es 
visibilizar una realidad que afecta 
a casi 56.000 personas —y sus 
familias— en toda España. Tenemos 
que ser capaces de efectuar 
un acompañamiento humano y 
reparador, sin juicios ni prejuicios, 
tanto al victimario como, en la 
medida que podamos, a las víctimas.

La jornada finalizó con una ronda 
de comentarios y preguntas por parte 
de los asistentes y la manifestación 
del deseo de poder encontrarnos 
presencialmente el próximo año, 
así como el agradecimiento por la 
oportunidad de haber compartido 
estas reflexiones tan enriquecedoras 
del Papa y que nos animemos a seguir 
sin desfallecer nuestro compromiso 
hacia un mundo más justo y fraterno.

El Obispo de Roma insiste en la 
necesidad de aplicar la justicia 

restaurativa, el perdón y la 
reconciliación. 
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Templos, calles 
y corazones

Los andaluces siguen preparando 
su Semana Santa, en esos tres esce-
narios que la acogen y la ofrecen: los 
templos, las calles y los corazones. 
La Semana Santa de los templos es 
ofrecida solemnemente por la liturgia 
de la Iglesia, especialmente, desde 
el Domingo de Ramos, hasta el Do-
mingo de Resurrección. La Semana 
Santa de las calles, de la mano de las 
hermandades y cofradías, reluce es-
plendorosamente en las procesiones, 
con imágenes de un gran atractivo 
emocional y un gran valor artístico. 
Cada cofradía prepara con cuidado y 
con fervor su Estación de penitencia, 
rebosante de estrenos y de nuevos 
detalles. Y, por último, la Semana 
Santa de los corazones, la de cada 
persona creyente o no creyente, que 
podrá descubrir en la Semana Santa, 
no solo unos ritos sino unas vivencias, 
no solo un espectáculo religioso sino 
unos mensajes clamorosos que se de-
rraman allá donde albergamos nues-
tros interrogantes más profundos. De 
alguna manera, todos somos «busca-
dores de Dios», y todos ensalzamos 
a Jesús de Nazaret, que instituye el 
cristianismo, o lo eliminamos para 
buscarnos y creer en otros «dioses».

El papa emérito Benedicto XVI nos 
ofreció cuáles son hoy los tres falsos 
«dioses»: El primero, «la tenencia y 
acumulación de bienes materiales», 
estimándolos como bienes capaces 
de llenar el alma y la vida humana. 
Contra este falso «dios», debemos 
crear una «cultura de la generosidad». 
El segundo, «la perversión del amor 
por la apropiación obsesiva del otro», 
codicia de su cuerpo y de su placer, 
océano de falsedades y manipulacio-
nes, para usarlo como una cosa para 
el egoísmo. Contra ese falso «dios», la 
«civilización del amor». El tercero, la 
«idolatría del poder», el culto al poder 
por sí mismo, con su diabólica pasión 
por conservarse y acrecentarse a to-
da costa. Contra este falso «dios», na-
da mejor que la capacidad crítica de 
la juventud y su pasión por la libertad, 
la verdad y la justicia.

Este tiempo de Cuaresma es un 
tiempo propicio para «buscar y en-
contrar» el verdadero sentido de 
nuestras vidas.
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Desprecio 
a los saharauis

Es evidente que un político me-
diocre se esconde con la pande-
mia, la invasión de Ucrania, etc., 
para justificar sus decisiones inte-
resadas, partidistas y supeditadas 
a beneficios del Ibex-35.

Un claro ejemplo de esta manera 
de proceder de Pedro Sánchez que, 
junto con el rey y la gran patronal, y 
obviando a Podemos (socio de go-
bierno) y el Parlamento, han decidido 
dar la estocada final al pueblo saha-
raui, a favor del reino de Marruecos.

Una decisión de este calibre, 
efectuada secretamente, desvela-
da por el rey Mohammed VI, reco-
nociendo la «importancia del Sáha-
ra para Marruecos» y que «siempre 
es bueno cerrar una crisis, y cuando 
tenemos que hacer frente a la gue-
rra de Putin es un momento espe-
cialmente bueno», demuestra una 
falta de ética, moral y sensibilidad, 
que son las características de Pedro 
Sánchez y del estado profundo es-
pañol, como sabemos también los 
independentistas catalanes. Y, así-
mismo, una falta de visión geoestra-
tégica, por las posibles repercusio-
nes que esta decisión comportará 
con el gas de Argelia.

AMADEU PALLISER CIFUENTES

Perdonar y olvidar
La Cuaresma es un tiempo para 

purificarnos de nuestras hipocre-
sías y caminar hacia la Pascua. La 
palabra perdón deberíamos tener-
la siempre en la boca, para dar o 
pedir perdón. A menudo oímos o 
nosotros mismos decimos: «Yo per-
dono pero no olvido.» ¿Quizá signi-
fica que no perdonamos como es 
debido? Si en mi interior no olvido 
el mal que me han hecho o lo que 
me han dicho, quizá surgirá dentro 
de mí un deseo de venganza —qui-
zá inconsciente—, o un rencor, un 
recelo, un malpensar continuado 

sobre aquella persona. Y así jamás 
obtendremos paz interior, porque 
a la mínima ocasión querremos ha-
cer sentir que aquello no ha termi-
nado. No es necesario ir recordando 
las faltas de los demás, tenemos que 
aceptar al otro tal y como es, con sus 
muchas virtudes, pero también con 
todos sus defectos. Si amamos de 
verdad, el amor siempre perdona, 
generosamente. Las personas tene-
mos que perdonar de corazón, no 
solo de palabra, sino con hechos, y 
demostrar siempre que somos una 
mano amiga para quien sufre.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

En recuerdo de 
Mn. Pere Oliveres

A los 14 años de su muerte, cada 
vez quedan más lejos los días que 
Mn. Pere Oliveres habló, predicó, 
entusiasmó, a jóvenes, y fundó una 
pequeña comunidad para seguir a 
Jesucristo que, a través de la misa, 
de los Cursos de Cristiandad, de la 
JOC y de la ACO, y otras acciones, 
contagió su amor a los pobres y 
marginados, por amor a Jesucristo.

Con su testimonio, ha dejado 
buena huella en todos aquellos que 
le conocimos y lo tratamos. Tam-
bién ha dejado una obra maravillo-
sa en la rectoría de Santa María de 
Sants, que recuerda y hace viva su 
presencia y su mensaje.

Esta obra ahora la dirige Cári-
tas que, a través de voluntarios y 
gente especializada, prosigue es-
te trabajo que él inició. No dudéis 
de que él, desde el cielo, la sigue 
bendiciendo.

Y cada año también, mientras 
podamos, sus amigos, nos segui-
remos encontrando para celebrar 
el aniversario de su muerte en la 
parroquia de Santa María de Sants. 
Este año, será el día de su aniver-
sario, el sábado día 2 de abril a las 
9 de la mañana.

MN. ENRIC AYMERICH
Jubilado
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Con motivo del 500 aniversario 
de la llegada de la fe a Filipinas, el 
Consulado general de Filipinas en 
Barcelona ha organizado una inte-
resante exposición que puede visi-
tarse hasta el próximo 31 de mayo.

La muestra presenta una réplica 
de la cruz que el navegante portu-
gués Fernando de Magallanes plantó 
el 31 de marzo de 1521 en Filipinas, el 
mismo día que se celebraba la pri-
mera misa y que indicaba el inicio de 
la conversión del pueblo filipino a la 
fe cristiana. Asimismo, la exposición 
presenta cinco imágenes del niño Je-
sús procedentes de distintas partes 
del país. El original es una imagen 
venerada en la provincia de Cebú 
que Magallanes regaló a sus gober-
nantes, Raja Humabon (Carlos) y su 
cónyuge Hara Humanay (Juana).

La inauguración de la exposi-
ción tuvo lugar el 6 de marzo con 
la presencia del cardenal Luis An-

Símbolos cristianos 
en Filipinas

P. FRANCIS FERRUCI CAYA 
Barcelona
Fotos: Agustí Codinach

tonio Tagle, prefecto de la Con-
gregación para la Evangelización 
de los Pueblos, como invitado de 
honor. También asistieron varios 
dignitarios del gobierno filipino y 
miembros de la comisión histórica 
nacional de Filipinas.

En su discurso, el cardenal Ta-
gle subrayó que la cruz y la imagen 
del niño Jesús son dos símbolos 
significativos del nacimiento y del 
crecimiento de la fe cristiana en Fi-
lipinas. Ambos símbolos represen-
tan que «Dios es amor». El cardenal 
explicó cómo la imagen del niño 
Jesús simboliza «el amor de Dios 
que quiere compartir con la huma-
nidad». Por su parte, la cruz es sig-
no del «amor de Dios que entrega 
para la salvación de la humanidad». 

«Este es el mensaje que debe-
mos compartir como cristianos: 
Dios es amor. Y este mensaje se 
comparte de manera efectiva 
amando», comentó el cardenal 
Tagle. Concluyó su alocución in-
vitando a los filipinos presentes 
en el acto a compartir su fe en la 
comunidad donde se encuentran, 
especialmente en las parroquias a 
las que pertenecen. 

Exposición sobre el nacimiento 
de la fe en este país asiático

Réplica de la cruz que 
el navegador portugués 
Magallanes plantó el 
31 de marzo de 1521 en 
Filipinas.

La muestra 
presenta 
imágenes del niño 
Jesús procedentes 
de diversas 
partes del país. 
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El proyecto Ars Viva, que promue-
ve el diálogo entre la espiritualidad 
cristiana y la cultura contemporánea 
mediante el arte y la palabra dentro 
de las iglesias, regresa tras dos años 
de parada obligada por la pandemia. 
Desarrollada por el equipo O_Lumen_
BCN, esta iniciativa de muestra artís-
tica y actividades paralelas pertene-
ce al proyecto O_Lumen de Madrid, 
vinculado a la Familia Dominicana.

Las parroquias barcelonesas de 
San Pedro de las Puelas y de San 
Pablo del Campo, con sede en dos 
antiguos monasterios benedictinos, 
acogen una interesante propuesta 
itinerante: la Piedad mediterránea, 
del artista pluridisciplinario Lau Feliu.

Se trata de una escultura tallada 
en madera con policromía que es 
«como un grito que pide justicia», 
observa fray Xabier Gómez, op, di-
rector del Departamento de Migra-
ciones de la Conferencia Episcopal 
Española y miembro del equipo di-
rectivo de O_Lumen. Según Lau Fe-

liu, es «un intento de 
hablar, de lanzar un 
clamor por la justicia; 
un llanto por los aho-
gados, un ruego por 
un mundo mejor».

«El rostro de quien 
sufre —explica fray 
Xabier Gómez— nun-
ca es bonito. Tanto 
en la realidad como 
en esta obra, la ca-
ra del vulnerable es 
indigente. Sin nece-
sidad de palabras 
explícitas, suplica al 
sujeto, nos interpela 
exigiendo una res-
puesta, y así la cara se 
convierte en fuente 
del despertar ético.»

Fray Xabier pone 
de relieve lo siguien-
te: «Esta Piedad con-
mueve por su expre-
sividad, recoge con 
respeto el dolor de 

Un grito que pide justicia

MAC
Barcelona

los inocentes. No deja indiferente a 
quien la contempla, porque recuer-
da y nos invita a pensar, a sentir, a 
emocionarnos, a zarandearnos la in-
diferencia. Si consigue removernos, 
tal vez también logre empujarnos a la 
solidaridad, la hospitalidad, la aten-
ción de toda vida humana.»

Y añade: «¿Qué mundo quere-
mos dejar a nuestros hijos? Esta es 
una de las tantas preguntas que po-
demos formularnos contemplando a 
la madre con su hijo muerto en sus 
brazos.»

Hasta el próximo 8 de mayo, la 
escultura puede visitarse en la pa-
rroquia de San Pedro de las Puelas; 
del 12 de mayo al 12 de julio, se podrá 
contemplar en la parroquia de San 
Pablo del Campo. 

El propósito esencial de Ars Viva 
es contribuir a educar la sensibilidad 
a partir de lenguajes artísticos con-
temporáneos, vinculándolos al sen-
tido del ser humano, a las cuestiones 
clave sobre su futuro y a su profunda 
dimensión espiritual cristiana.

«Ars Viva va más allá de las 
galerías y de los museos; es una 
propuesta sin ánimo de lucro y de 
diálogo puro. Una especie de atrio 
de los gentiles desde la obra con el 
espectador, con apertura a todos 
los públicos. Genera espacios para 
encontrar respuestas a través del 
arte. Es una propuesta de espacio 
intelectual y cultural por cuestiones 
fundamentales para el ser humano», 
afirma la artista Goretti Pomé.

Y la califica como «una “respues-
ta de sentido”. Los artistas tenemos 
muy pocas oportunidades de expo-
ner obras contemporáneas en los 
lugares de culto. Ars Viva ayuda a 
fomentar nuevas generaciones con 
más capacidad de pensamiento 
abstracto y menos literalidad de 
contenidos descriptivos. Facilita el 
acercamiento a las distintas realida-
des socioculturales del mundo y sus 
dificultades; además, promociona la 
vida interior de la persona como es-
pacio posibilitador de la Creación».

La escultura «Piedad mediterránea», 
de Lau Feliu, se expone dentro del 
proyecto de arte contemporáneo Ars Viva

Esta talla interpela 
al espectador por 
su expresividad.

A
gustí C

odinach
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Pese a las restricciones por la 
pandemia, Blaus Lleida, entidad 
que reúne a unas 160 chicas y mu-
jeres que tienen por nombre Blau, 
celebró, como cada 2 de febrero y 
desde hace catorce años, la fiesta 
de la Virgen del Blau, advocación 
leridana que cada año que pasa 
adquiere más popularidad.

La fiesta tuvo este año un nuevo 
formato conforme a las precaucio-
nes sanitarias por la pandemia y, 
así, evitar las aglomeraciones. Se 
inició a las cinco de la tarde con la 
ofrenda de flores y luz de las Blaus 
a su patrona, de manera individual 
y no en grupo como era costumbre 
en otros años. Posteriormente, a las 
siete de la tarde, se ofició la euca-
ristía, presidida por el párroco de la 
iglesia de la Virgen de Montserrat, 
Mn. Manel Mercadé. 

Al inicio de la celebración se 
efectuó la tradicio-
nal bendición de las 
velas y, al finalizar, 
el Pequeño Coro de 
la Catedral, que so-
lemnizó la eucaristía, 
cantó los populares 
Goigs en lloança a la 
Mare de Déu del Blau, 
con letra de Mn. An-
toni M. Parramon y 
música del P. Grego-
ri M. Estrada, monje 
de Montserrat. El es-
tribillo es el siguien-
te: «Puig de la Ciutat 
i l’horta / el nom de 
Mare us escau; / Si-
gueu-nos del Cel la 
Porta, / oh clement 
Verge del Blau.»

El presidente de 
Blaus Lleida, Josep 
M. Pujol, se mostró 
satisfecho por la res-
puesta, ya que acu-
dieron a la catedral 

Celebración de la fiesta 
de la Virgen del Blau

JORDI CURCÓ
Lleida

unas ochenta Blaus, acompañadas 
por sus padres y familiares para pre-
sentar su ofrenda. «La gran mayoría 
era de Lleida ciudad, pero también 
han venido Blaus de La Segarra, Les 
Garrigues y otros pueblos de nues-
tras comarcas. Confiemos que el 
próximo año podamos celebrar 
la fiesta con plena normalidad. La 
gente ha echado de menos la foto 
de familia de todas las Blaus y la 
chocolatada con la que acabába-
mos la fiesta», afirmó Pujol.

Fiesta mariana y leridana

Este año se unió a la fiesta, tan 
mariana y leridana, el repique de 
las campanas de la Seo Vieja, que 
tuvo lugar a las doce del mediodía, 
coincidiendo con la hora del Ánge-
lus. Venerada desde 2003 en un 
lateral del presbiterio de la catedral 
nueva de Lleida, la imagen cum-
ple 575 años, ya que fue en 1447 
cuando fue creada por el escultor 
Jordi Safont.

A la Virgen del Blau la envuelve 
una entrañable leyenda, que expli-
ca el origen de su nombre. El relato 
narra que los canónigos encomen-
daron una imagen de la Virgen para 
ser colocada en el parteluz de la 
Puerta de los Apóstoles de la Seo 
Vieja. El tiempo apremiaba y el es-
cultor hizo trabajar a su aprendiz 
en la ejecución de la obra. Este, 
que tenía más traza artística que 
su maestro, esculpió una hermosa 
cara de la Virgen. 

El maestro, al contemplarla, no 
pudo contener su envidia e, irrita-
do, lanzó el martillo contra la cara 
de la Virgen con el propósito de da-
ñarla, pero no lo logró. La imagen 
—cuenta la leyenda— permaneció 
entera y en el punto de la frente 
donde rebotó la herramienta afloró 
una señal como si hubiese golpea-
do en carne viva: el blau. 

La fiesta tuvo un nuevo formato 
conforme a las precauciones sanitarias
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Ya sabéis que las garrapatas son 
unos animalillos del grupo (o tipo) de 
los artrópodos (como lo son también 
los insectos), que tienen ocho patas 
(no seis como los insectos) y sin an-
tenas. Pertenecen a la clase de los 
arácnidos. Tienen, pues, por «herma-
nas» a las arañas, aunque no poseen, 
como ellas, la capacidad de fabricar 
telarañas. La gran mayoría son de vi-
da parásita. Como, por ejemplo, las 
que parasitan perros en sus orejas, 
bien conocidas.

Pues bien, estos arácnidos están 
aumentando hoy en día su pobla-
ción y su acción, hasta ser un foco 
de infección de grave riesgo para 
la salud pública. Esto está presen-
tando un problema que pienso que 
os interesará conocer. La alarma se 
encendió el pasado verano, y ahora 
hay que prepararse para el verano 
próximo. La secretaría de la junta del 
Colegio Oficial de Veterinaria de Za-
ragoza está convencida de que hay 
que tener en cuenta lo que está su-
cediendo en nuestro país y, además, 
es extrapolable a toda la cuenca del 
Mediterráneo. Es otra manifestación 
más del cambio climático. Y es que 
se han detectado garrapatas en Za-
ragoza sobre conejos, y en las calles 
de poblaciones vecinas, en Leganés, 

Hay que tener 
más en 
cuenta 
la acción 
infecciosa 
de ciertas 
garrapatas

en Torreblanca (Castellón), en muni-
cipios de Alicante...

Y la incidencia de picaduras (a 
menudo inadvertidas) es ahora más 
alta. No es extraño porque se sabe 
que proliferan más a temperaturas 
altas. La Asociación Nacional de Em-
presas de Sanidad (Anecpla) afirma 
que «el progresivo aumento de las 
temperaturas ha convertido a Espa-
ña en un país propicio para el desa-
rrollo de las garrapatas», y mientras 
tanto su población no para de crecer. 
Entre las enfermedades habituales 
que transmiten se encuentra la fiebre 
botonosa, causada por la bacteria 
Rickettssia canori, y la enfermedad 
de Lyme, de la Borrelia burgdorferi,
de la cual la portadora es la garra-
pata Ixodes ricinus, muy abundante 
en nuestra tierra. Pero debe añadirse 
que son en total veintiséis las espe-
cies de garrapatas de nuestro país, 
la mayoría transmisoras de enferme-
dades infecciosas.

¿Qué diremos nosotros al res-
pecto? Que deseamos que la clase 
médica progrese en el conocimien-
to de estas enfermedades y pueda 
atajarse cada vez más su propaga-
ción... ¡y que procuraremos estar 
alerta para evitar que nos piquen 
las garrapatas!

3 ABRIL 2022

Estos arácnidos son un foco de infección para la salud pública.
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NUESTRA GENTE Asesinado en 1936, a los cuarenta y 
ocho años, Miquel Vilatimó i Costa ha 
sido proclamado beato por la Iglesia. 
Su personalidad es apasionante; un 
sacerdote, sin duda, singular y fuera 
de muchos patrones convencionales. 

Nacido en Vic el 24 de octubre de 
1888, fue bautizado al día siguiente en 
la parroquia de la Piedad. Atraído por 
la filosofía, siguió la carrera eclesiás-
tica, primero en el Seminario de Vic. 
Ordenado sacerdote el 20 de septiem-
bre de 1913, el día 22 cantó la primera 
misa en Montserrat y su obispo Josep 
Torras i Bages lo envió a estudiar a la 
Universidad Católica de Lovaina. 

Al comenzar la Primera Guerra Mun-
dial, se encontraba en Bélgica. Pese a 
colaborar con la sanidad militar belga, 
a finales de agosto de 1914, habiendo 
pasado por Alemania, explicaba a la 
prensa las terribles escenas vividas; 
unas historias que centraban la aten-
ción y producían grandes escalofríos. 

Profesor de Ética, Derecho Natural 
y Sociología en el Seminario de Vic, 
también dirigió la Hoja Dominical del 
obispado. Pasada la guerra, siguió sus 
estudios en Lovaina; a partir de 1920, 
se doctoró el 12 de julio de 1922. 

En 1921 su obra El sindicalismo, 
sus errores y sus peligros obtuvo el 
premio del certamen de la Federación 

Patronal de Cataluña; en 1923 se hacía 
cargo de la cátedra de Filosofía de la 
Universidad Pontificia de Tarragona, 
que tendría poca duración. 

Sin abandonar sus orígenes oso-
nenses, con vínculos siempre en Vic, 
su vida se adaptó a Tarragona, a las 
entidades católicas de juventud, y 
después al Seminario Pontificio.

Canónigo por oposición en la cate-
dral de Tarragona en 1928, como tal se 
prodigó en ceremonias, sermones y 
conferencias, siempre muy atento a la 
actualidad religiosa fuera de nuestras 
fronteras. 

Vinculado a Acción Popular y a la 
Asociación Católica de Propagandis-
tas, visitaría numerosas poblaciones 
de la archidiócesis. En 1933 amplió 
estudios en Alemania y publicaba re-
gularmente en La Cruz, Analecta Sa-
cra Tarraconense, Catalunya Social o 
La Gazeta de Vich. 

Al comenzar la guerra y la per-
secución religiosa, pudo observar 
los saqueos y la destrucción del pa-
trimonio. Refugiado en casa de un 
amigo, suministraba la comunión a 
unas monjas vecinas, pero el 26 de 
julio, al mediodía, fue detenido junto 
a otros sacerdotes y asesinado poco 
después en la carretera de Reus. Fue 
beatificado en 2013.

Miquel 
Vilatimó

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Mn. Vilatimó fue canónigo por 
oposición en la catedral de Tarragona.
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CONSUELO SANTAMARÍA
JOSÉ CARLOS BERMEJO
Humanizar la soledad
Desclée De Brouwer, 2022, 172 pág.

La soledad tiene tantas ca-
ras como rostros tienen los seres 
humanos. Es lugar filosófico de 
encuentro con las ideas y los in-
terrogantes de la vida. La soledad 
forma parte de la vida. Pero hay una 
soledad indeseada que hace sufrir. 
Estas páginas buscan comprender 
esta experiencia para humanizarla 
y acompañarla saludablemente.

PAMELA RODRÍGUEZ
Postres
Supersimples
Larousse, 2021, 255 pág.

En esta obra, la autora nos de-
leita con 95 recetas de postres fá-
ciles, aptos para todos los niveles 
de experiencia en la cocina. Las re-
cetas se acompañan de suculentas 
fotografías, y algunas de ellas con-
tienen imágenes paso a paso para 
que no surjan dudas. Un recetario 
imprescindible para los amantes de 
los postres.

RAIMON PORTELL
Una balada del mar del Norte
Edebé, 2022, 124 pág.

Stil observa el mar del Norte 
desde lo alto de una duna. ¿Qué 
hace allí? Ni él mismo lo sabe. De 
hecho, su memoria apenas alcan-
za hasta el momento en el que se 
despertó en una casa extraña. A 
partir de esta inquietante situa-
ción, los capítulos de esta novela 
reconstruyen el camino que sigue 
el protagonista para recuperar su 
identidad y su historia.

CRISTINA ENRÍQUEZ 
DE SALAMANCA
La casa de las desamparadas
Espasa, 2022, 392 pág.

Valencia 1854: Casta More, la es-
posa de un diputado, cacique de 
Almería, es encerrada por su espo-
so en la Casa de las Desamparadas 
de Valencia, dirigida por la Madre 
Micaela. Ni siquiera la propia Cas-
ta sabe qué motivos ha tenido su 
marido para enviarla allí. Una visión 
tan descarnada como intensa de la 
condición femenina de la época.

DOLORES TORRES GRANDE
Por los besos que no te dimos
Grama, 2021, 108 pág.

«Este libro se basa en mis vi-
vencias como interna durante tres 
años y medio en el colegio Hogar 
Juan XXIII de Cerdanyola, formado 
al amparo de la generosidad del sa-
cerdote al que los alumnos llamá-
bamos padre Mauri y dirigido por 
él. Con este libro quiero expresar 
todo mi agradecimiento a nuestro 
querido padre Mauri», comenta su 
autora.

FERNANDO SARRÁIS
Auténticos
Palabra, 2022, 143 pág.

La imagen es una de las cosas 
más valoradas hoy en día. Las fo-
tos en redes sociales, los títulos o 
logros priman muchas veces más 
que el corazón y la verdad de la per-
sona. Este libro ofrece claves sobre 
la motivación para decir la verdad, 
a la vez que nos enseña de modo 
práctico a ser auténticos y mostrar-
nos cómo realmente somos.
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ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

CON BUEN HUMOR

Hacer que pase mucho 
donde no pasa nada

«FINAL DE PARTIDA», 
de Samuel Beckett
TRADUCCIÓN: Sergi Belbel
INTÉRPRETES: Jordi 
Banacolocha, Jordi Boixaderas, 
Jordi Bosch y Margarida 
Minguillón
DIRECCIÓN: Sergi Belbel
Teatre Romea, Barcelona. 
Hasta el 24 de abril

que arrastran. Tanto Jordi Bosch (el 
viejo Hamm) como Jordi Boixaderas 
(el sirviente Clov) rinden tributo al 
discurso de Samuel Beckett.

Si Clov significa «clown», Jordi 
Boixaderas lo asume con momentos 
de auténtica pista de circo. Si Hamm 
significa «mal actor», Jordi Bosch 
ya puede hacerse el malo cuanto 
quiera pero no por eso deja de ser 
un monstruo de teatro. Y cabe decir 
también que Beckett solo permite a 
Nagg, el padre, que saque la cabeza 
por el contenedor de basura y Jor-
di Banacolocha interpreta su papel 
con tanta ironía, delicadeza e indig-
nación como sabe. Su pareja, Nell, 
la madre, es la responsable de que 
la actriz Margarida Minguillón saque 
la cabeza con cofia para expresar 
con muy pocas palabras todo lo que 
arrastra hasta el último bostezo.

Quien conoce Final de partida ya 
sabe que como en Esperando a Go-
dot no pasa nada. Y este «no pasar 
nada» es la clave de la obra. Dejar-
lo todo en un vacío, sin tiempo, sin 
salida, sin futuro, sin esperanza. Si 
Samuel Beckett escribía Final de par-
tida después de la Segunda Guerra 
Mundial, la obra, desgraciadamente, 
no tiene fecha de caducidad. La his-
toria es persistente y la rueda gira 
y gira dejando que las palabras de 
Beckett resuenen siempre como una 
alegoría de lo que ha venido y de lo 
que puede estar por venir.

CRÍTICA DE TEATRO

En la puesta en escena de Final 
de partida, el ambiente recluido que 
dibuja Beckett queda muy bien de-
finido por las dos minúsculas ven-
tanas del muro de fondo, así como 
por la devastación que se insinúa ya 
de entrada con un telón medio cha-
muscado y con grandes desgarros 
que preside el escenario, además 
de los trastos del almacén donde su-
cede todo y un par de contenedores 

Los actores Jordi Boixaderas 
y Jordi Bosch, dos de los 
protagonistas de la obra 
«Final de partida» de Samuel 
Beckett en el Teatre Romea.

con ruedas y tapa donde vegeta el 
matrimonio «sin piernas» —«¿cómo 
están los muñones?», saluda Clov—, 
que sirven para que Nagg y Nell, 
los padres de Hamm, estén dentro, 
mientras Hamm se mantiene siem-
pre en silla de ruedas, inválido y cie-
go, servido lo quiera o no por Clov, 
con una cojera casi imperceptible 
pero persistente.

Como fue el propio Samuel Bec-
kett quien se negó a dar ninguna 
reinterpretación ni simbólica ni me-
tafórica a una de sus dos obras más 
valoradas —la otra es Esperando a 
Godot— no le vamos a enmendar 
la plana. Final de partida no es ni 
absurda, ni apocalíptica, ni simbóli-
ca. Según Beckett, es solo un juego.

De hecho, los cuatro intérpretes 
de Final de partida entran en este 
juego con la maestría interpretativa 

© David Ruano
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Cada vez estamos más acos-
tumbrados a análisis precipitados y 
superficiales (todos caemos en ello, 
quien escribe estas líneas también). 
Precisamente por eso el último libro 
de Manuel Alejandro Rodríguez de 
la Peña, Compasión. Una historia, es 
todo un hallazgo: un libro que no tie-
ne prisa y que documenta extensa-
mente lo que sostiene.

Estamos frente a una ambiciosa 
obra: se trata de mostrar cómo surgió 
y se desarrolló la compasión, es de-
cir, aquel hacer propio el sufrimiento 
del otro. Veremos la emocionante y 
lenta eclosión en la historia humana 
de la compasión, transformando ac-
titudes, costumbres e instituciones 
y haciendo de este mundo un lugar 
mejor, más humano.

El libro inicia su recorrido en el An-
tiguo Oriente para después atender 
a aquellos personajes que van apa-
reciendo en el período que Jaspers 
denominó Era Axial, entre el 800 y el 
200 aC, cuando surgen, sin aparente 
vínculo entre ellos, toda una serie de 
filósofos y maestros espirituales que 
transforman radicalmente nuestra 
visión (el autor no lo dice explícita-
mente pero parece sugerir que los 
cristianos bien podríamos ver aquí 
la mano de la Providencia). Este re-
corrido se completa con el Antiguo 
Israel, Grecia y Roma, para concluir 
con Jesús de Nazaret.

Impresiona ver los avances éticos 
en la antigüedad o los impulsados 
por los profetas del Antiguo Israel. 
Admirable, sí, pero también limita-
do y que pone de manifiesto cómo 
la enseñanza de Jesús supone un 
salto cualitativo, algo inesperado e 
imprevisible. Es como si la humani-
dad hubiera avanzado hasta llegar 
a su techo para que, en aquel pre-
ciso momento, fuera Jesús quien 
la llevara allá donde nadie hubiera 
podido soñar llegar con nuestras 
propias fuerzas. La originalidad ra-
dical de Jesús resulta evidente: se 
había avanzado mucho, pero llegar 
a ordenar amar al enemigo es la más 
extraordinaria idea ética de toda la 
historia de la humanidad.

Les aviso: el libro exige más aten-
ción que un vídeo en TikTok, pero les 
aseguro que está lleno de material 
para reflexionar a fondo y provecho-
samente.

El mal y la 
esperanza
La experiencia humana constata 
la reaparición periódica de los 
grandes pecados colectivos. 
Actualmente tenemos un trágico 
ejemplo en la estancada y san-
grienta guerra de Ucrania, o en la 
suerte del pueblo saharaui, al que, 
después de múltiples promesas 
incumplidas, los gobiernos ricos 
y poderosos han dejado en la 
estacada. Estas circunstancias nos 
sacuden de tal modo que logran 
resquebrajar de arriba abajo la 
idea de progreso sostenido que 
hasta el momento había impreg-
nado nuestra civilización. Darse 
cuenta de esta tendencia pro-
piamente humana a la violencia 
y la injusticia tiene el riesgo de 
llevarnos a creer que las personas 
no tenemos remedio, que haga-
mos lo que hagamos volveremos 
a tropezar con la misma piedra y 
que, como consecuencia, no vale 
la pena emplear esfuerzo alguno 
en favor de la paz y la justicia.
No obstante, de la dolorosa experi-
encia de que el progreso moral 
no está asegurado, de que el mal 
no se extirpa tan fácilmente como 
habíamos creído, no se deriva de 
forma inevitable la resignación. 
Más bien nos debe llevar a pensar 
si las concepciones que teníamos 
de progreso, de sociedad y de ser 
humano se ajustaban a la realidad. 
Si tarde o temprano esta reflexión 
nos lleva a reconocer en nuestro 
interior la existencia a escala per-
sonal de estos mismos males que 
tanto no escandalizan, habremos 
dado un paso decisivo. Una vez 
reconozcamos que participamos 
del mismo pecado comunitario, 
que no existen humanos puros e 
incólumes y humanos irremedi-
ablemente malvados, entonces 
estaremos en disposición de hacer 
experiencia de la esperanza. La 
salvación que nos promete es para 
todos, sin excepciones, pero está 
condicionada a nuestra voluntad 
de reconocer que el mal existe y 
que consentimos a él libremente. 
Así nos nace la necesidad de la 
redención, y no solo para noso-
tros, sino para todo este mundo 
herido.
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música antigua a cargo de Projec-
te Anònim en la Casa de Cultura de 
Girona.

SANTUARIO DE SANTA TERESITA
El domingo 10 de abril, en el san-
tuario-parroquia de Santa Teresita de 
Lleida, bendición de palmas en todas 
las eucaristías: 9.30, 11.00, 12.30 y 
19.30.

«LA PASSIÓ» DE OLESA DE MONT-
SERRAT
El sábado 9 de abril, a las 18.00, 
representación de la Pasión, subti-
tulada en castellano e inglés. Más 
información: www.lapassio.cat.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
De miércoles 13 de abril al domingo 
17, Viure la Pasqua al Miracle. Más 
información: tel. 649 465 814.

«MELODÍAS DE LA PASIÓN»
El miércoles 6 de abril, a las 20.00, 
concierto de músicas de la Pasión 
con la Cobla Ministrers de la Passió 
en la iglesia de San Bernardo Calvó 
de Reus.

RAMOS
El domingo 10 de abril, a las 12.00, 
bendición de palmas en el ábside de 
la catedral de Tortosa y misa.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 9 de abril, a las 10.30, 
oración contemplativa; del Jueves 
Santo al Domingo de Pascua, cele-
bración del Triduo Pascual con Xa-
vier Melloni, s.j., y José de Pablo, s.j.
Más información: tel. 938 720 422.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcrist

catalunya_cristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 3 de abril, a las 17.30, 
concierto de Yoko Suzuki con 
obras de Beethoven y Mompou 
entre otros, a favor de la Funda-
ción Manos Providentes. Iglesia de 
San Cayetano, c/ Consell de Cent, 
293 – Barcelona.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El lunes 4 de abril, a las 19.00, los 
Lunes de los Derechos Humanos so-
bre Dret a respirar; los martes del 19 
de abril al 10 de mayo, a las 19.00, 
seminario John Henry Newman: la 
llum de la consciència con Enric Vilà 
(www.cristianismeijusticia.net).

SEMANA SANTA
El martes 5 de abril, a las 20.00, 
pregón de Semana Santa a cargo 
del cardenal Juan José Omella en 
el Círcol Catòlic de Badalona (c/ 
Sant Anastasi, 2).

ORATORIO SAN FELIPE 
NERI DE BARCELONA
El viernes 8 de abril, a las 19.00, 
concierto espiritual de órgano 
(Bernat Bailbé) con los comenta-
rios de Joan Cabó sobre el Dies irae
con música de Herbert Tachezi y 
Naji Hakim.

EJERCICIOS EN LA CIUDAD
El lunes 11 de abril, martes 12 y 
miércoles 13, a las 19.00, ejerci-
cios espirituales en la ciudad: misa 
y predicación a cargo de fray Xavier 
Català, en la basílica parroquial de la 
Purísima Concepción de Barcelona.

TRIDUO PASCUAL
Del jueves 14 de abril al sábado 
16, retiro espiritual para disfrutar 
de las celebraciones del Triduo 
Pascual en la Casa de Betania de 
Cornellà, dirigido por Fco. Javier 
Recabarren. Más información: tel. 
933 751 102.

ORDEN DEL SANTO SEPULCRO
El miércoles 6 de abril, a las 19.30, 
conferencia L’orde del Sant Sepul-
cre de Jerusalem a Catalunya con 
Ramon Muntada y concierto de 

Sant Feliu de Llobregat

Catalunya Cristiana
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Barcelona

Girona
OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que el compromiso del personal 
sanitario sea apoyado por los gobier-
nos y las comunidades locales

Tortosa

Solsona

Tarragona

Lleida

Vic
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La revista bimensual Estris, 
creada y editada por el Movimiento 
de Centros de Esplai Cristianos Ca-
talanes (MCECC) de la Fundación 
Pere Tarrés, es una de las publica-
ciones pioneras en catalán y la re-
vista de referencia de la educación 
en el tiempo de ocio en Cataluña, la 
más longeva del sector. A lo largo 
de 50 años, ha acompañado a dife-
rentes generaciones a descubrir el 
mundo del ocio y a compartir sus 
valores. Xavi Nus es jefe del área 
de Monitores/as y Directores/as de 
Ocio de la Fundación Pere Tarrés y 
director de la revista.

¿Qué significa el 50º aniversario 
de la revista?

50 años representan un hito 
muy importante y son la muestra 
de un proyecto consolidado, más 
todavía si se tiene en cuenta que 
se trata de una revista en catalán 
y al servicio de la educación en el 
tiempo de ocio. 50 años no se cum-
plen por casualidad y son la suma 
de muchos esfuerzos y mucho tra-
bajo que han realizado muchos co-
laboradores y colaboradoras de la 
revista: los equipos de redacción, 
las personas editoras, la Fundación 
Pere Tarrés, la APPEC, los lectores 
y lectoras y todas las personas que 
la han acompañado durante estos 
años y la han hecho posible.

¿Cuál es su origen y sus prime-
ros pasos?

La revista Estris nace en 1971 
en el marco del Servicio de Colo-
nias de Vacaciones de Barcelona, 
lo que acabará por convertirse en 
la Fundación Pere Tarrés. Era un 
organismo nacido en 1957 que tenía 
como objetivo promover las colonias 
como una oportunidad para crecer, 
estar en contacto con la naturaleza, 
jugar, aprender, adquirir hábitos y 
valores y asegurar una alimentación 
saludable en plena posguerra espa-
ñola. Durante los años siguientes, la 
necesidad de capacitar a los moni-
tores que atendían a los niños en las 
colonias impulsa los primeros cursos 
de formación de monitores/as y di-
rectores/as de colonias, que en 1970 
se acaban organizando bajo el para-
guas de la Escuela del Esplai, la pri-
mera escuela de Cataluña dedicada a 

nuevos recursos.
¿Cuál es el estado actual de la 

educación en el tiempo de ocio en 
Cataluña?

El ocio educativo disfruta de una 
buena salud y, como sociedad, nos 
podemos sentir afortunados de 
poder contar con miles de jóvenes 
que dedican parte de su tiempo, 
muchos de manera voluntaria, a 
construir una sociedad más justa, 
transformando su entorno y siendo 
así escuela de vida, donde los niños y 
jóvenes aprenden a ser ciudadanos 
y ciudadanas comprometidos por 
el presente y el futuro de nuestra 
sociedad. Las actividades de ocio 
son un derecho para nuestros niños 
y no un lujo, debemos llegar a todos 
ellos. Son un entorno excelente pa-
ra trabajar hábitos en lo cotidiano, 
resolver conflictos que surgen en el 
grupo, aprender a llegar a acuerdos, 
a ganar autonomía personal, a supe-
rar los miedos, a comer de todo... to-
dos ellos retos diarios que ayudarán 
al niño a crecer. 

promover el ocio educativo. Fruto de 
la necesidad de crear y difundir ma-
teriales de apoyo para la tarea de los 
monitores y monitoras de los centros 
de esplai y de las colonias, la Escuela 
del Esplai inicia, un año más tarde, la 
publicación de la revista Estris. 

¿Cómo ayudan los materiales 
que ofrece al público al qual se di-
rige?

La publicación se dirige a los 
monitores y monitoras, educado-
res y educadoras de los centros de 
esplai y espacios de ocio, así como 
a los profesionales que trabajan en 
la educación en el tiempo de ocio, 
la educación social y la animación 
sociocultural. Ofrece herramientas 
para la educación infantil y juvenil 
en el ocio, así como artículos, entre-
vistas y reportajes sobre temáticas 
de interés pedagógico y social. La 
voluntad de la revista es acompa-
ñar a los monitores y monitoras en 
su tarea, y llegar a ser de este mo-
do una herramienta de formación y 
reflexión para aportar innovación y 

CARME MUNTÉ MARGALEF Xavi Nus, director de la revista «Estris»

«Las actividades de tiempo 
libre son un derecho para 
los niños y no un lujo»






